
В улучшении экологической 
ситуации каждый должен на-
чинать с себя. Так считают 
студенты Московского уни-
верситета имени А. С. Грибое-
дова. Уже который год ко Дню 
эколога они проводят акцию 
по сбору вторсырья среди сту-
дентов и преподавателей.
— Правильно утилизировать 
мусор очень просто, — отмеча-
ет студентка Ксения Круглико-
ва. — Практически в каждом 
районе в крупных торговых 
центрах появились удобные 
контейнеры, куда на утилиза-
цию можно принести батарей-
ки, блистеры от таблеток, ста-
рые пластиковые карты и мно-
гое другое.
Ребята считают, что людям 
важно напоминать о необхо-
димости раздельного сбора 
мусора.
— Всем кажется, что это лиш-
няя морока, — продолжает 
Ксения. — Мол, все потом 
и так сложат в одну кучу. Но на 
самом деле это не так, и в сто-
лице давно налажена система 
раздельной утилизации раз-
ных отходов. И это очень по-
могает сохранить нашу плане-
ту и ее природные ресурсы. 
Ведь тот же пластик, напри-
мер, можно перерабатывать 
много раз. Поэтому мы регу-
лярно проводим сбор отходов 
в нашем вузе. И с каждым ра-
зом удается собрать и пра-
вильно сдать все больше мусо-
ра. Особенно батареек.
Но не только студентов волну-
ет загрязнение окружающей 
среды. Вопросами экологии 

сейчас занимаются люди из 
самых разных сфер.
— Термин «эколог» стал го-
раздо шире. Под ним понима-
ются не только люди, занима-

ющиеся охраной 
природных терри-
торий, — отмечает 
директор межре-
гиональной эколо-
гической обще-
ственной органи-
зации «ЭКА» Елена 
Горохова. — Со-
временные эколо-
ги занимаются 
и просвещением, 
работой с раздель-

ным сбором и переработкой 
отходов.
Улучшением экологической 
ситуации занимаются и пред-
приниматели.

— Для бизнеса сейчас предус-
мотрено специальное «зеле-
ное финансирование». Но для 
его получения бизнесу нужно 
соответствовать определен-
ным стандартам. Поэтому 
в этой сфере занимаются не 
только оптимизацией, но 
и влиянием своей работы 
и производства на климат, — 
заключает Елена Горохова. 
Много экологических про-
грамм существует и в столице. 
Например, проект правитель-
ства Москвы «Наше дерево» 
дает возможность молодым 
родителям в честь рождения 
ребенка бесплатно высадить 

дерево в одном из городских 
парков. За пять лет существо-
вания проекта таким образом 
было высажено почти 30 ты-
сяч деревьев. Проводятся в го-
роде и различные экологиче-
ские субботники, один из ко-
торых — «Зеленая весна», 
он прошел в этом году уже 
в 11-й раз.
— Сейчас мы готовим эколо-
гический рейтинг по итогам 
весны этого года и неожидан-
но для себя увидели, что впер-
вые в число «хорошистов» 
у нас входит 39 регионов, — 
заявил директор природоох-
ранных программ общерос-

Завтра в России 
отмечается 
День эколога — 
Всемирный день 
окружающей 
среды.
«ВМ» выясняла, 
как в столице ве-
дется работа 
по улучшению 
экологической 
ситуации.

Образовательный сервис стал 
более функциональным
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) назвал 
главные нововведения «Мо-
сковской электронной шко-
лы» в прошедшем учебном 
году. 

В учебном году 2023/2024 
«Московская электронная 
школа» (МЭШ) серьезно рас-
ширила функционал. Так, 
в электронном дневнике те-
перь есть расписание уроков, 
дополнительных занятий 
в школе, городских кружках 
и секциях. Можно добавлять 
туда свои личные меропри-
ятия.
— Запущена система инфор-
мирования родителей о ре-
зультатах школьной и вне-
школьной образовательной 
деятельности детей, — сооб-
щил Сергей Собянин. — В мо-
бильном приложении «Днев-
ник МЭШ» стал доступен заказ 

горячего питания: родители 
могут составить меню для ре-
бенка на две недели.
Кроме того, в библиотеке 
МЭШ обновили коллекцию ви-
деоразборов заданий ЕГЭ по 
всем предметам. Открыли до-
ступ к онлайн-курсам углу-
бленного уровня по подготов-
ке к экзаменам. В сервисе 
«Портфолио учащегося» те-
перь можно получить персо-

нальные рекомендации по вы-
бору образовательной верти-
кали и предпрофессионально-
го класса.
— Для школьников 6–11-х 
классов стали доступны мате-
матические курсы от элек-
тронной образовательной си-
стемы «Гиперматика». А уча-
щиеся 7–9-х классов могут вы-
полнять лабораторные работы 
по физике и химии в интерак-
тивных тетрадях, — продол-
жил Сергей Собянин.
Виртуальный ассистент «Али-
са», интегрированный с мо-
бильным приложением «Днев-
ник МЭШ», научился отвечать 
на вопросы о домашних зада-
ниях, расписании, датах кани-
кул и других школьных темах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Компании получают 
гранты за патенты
Правительство города с нача-
ла года одобрило столичным 
компаниям гранты на патен-
тование в России 910 изобре-
тений и полезных моделей. 
Об этом вчера рассказала за-
меститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина 
(на фото).

Финансовую под-
держку уже полу-
чили компания, 
которая выпускает 
симуляторы для 
обучения студен-
тов медицинских 
вузов, производитель водо-
очистного оборудования 
и разработчик программного 
обеспечения, устройств для 
автоматизации логистики.
— Общий объем грантов с ян-
варя по май превысил 67 мил-
лионов рублей, — сообщила 
Наталья Сергунина. — Это 

почти вдвое больше, чем за 
весь 2023 год.
Возместить расходы на реги-
страцию в России исключи-
тельного права на разработку 
могут представители малого 
и среднего бизнеса, которые 

участвуют в соот-
ветствующей про-
грамме Москов-
ского инновацион-
ного кластера. На 
каждый оформ-
ленный за послед-
ние 12 месяцев па-
тент предоставля-
ется грант в разме-

ре 75 тысяч рублей.
— С момента старта програм-
мы город поддержал уже 
1,7 тысячи инновационных 
решений на сумму почти 
130 миллионов рублей, — 
уточнила Сергунина.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Краснокнижные ирисы и фиалки расцветут в Москве в ближайшие недели,
сообщили в столичном Департаменте природопользования и охраны окружающей среды. 
Скоро зацветут и купальница европейская, земляника зеленая, клюква болотная.
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Бережем нашу природу
Столичные активисты проводят акции, полезные для окружающей 
среды, улучшая экологическую ситуацию РУБЛЕЙ ИНВЕСТИЦИЙ ПРИВЛЕК ПРОЕКТ 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ КОНКУРСЫ ЗА ВРЕ
МЯ СВОЕГО СУЩЕСТВОВАНИЯ. С 2020 ГОДА 
В НЕМ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ БОЛЕЕ 880 РОС
СИЙСКИХ КОМПАНИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

2 000 000 000
ВЛАДИМИР АЛЕНЦИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО ПРОБЛЕМАМ ЭКОЛОГИИ 
И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ

За последние 25 лет Москва 
прошла большой путь в по-
строении системы очистки 
от техногенного мусора. 
А ведь наш город — крупней-
ший образователь отходов, 
в том числе таких специфиче-
ских, как шины, масла, элек-
тронное оборудование. Вокруг 
города появился целый кла-
стер перерабатывающих 
предприятий. Активно отраба-
тываются и аспекты, касающи-
еся экологического просве-
щения. И Москва в построении 
экологической системы идет 
правильным путем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Специалисты 
занимаются 
просвещением, 
работой по сбору
вторсырья

3 июня. Студентка Ксения Кругликова собирает у своих однокурсников и преподавателей старые батарейки, аккумуляторы 
и пластиковые крышки, сортирует и сдает их в специальные пункты приема. Фото: Пелагия Замятина

Играем сложную 
музыку для всех

Петр Чайковский — мой любимый 
композитор с самого детства. Поэто-
му проведение фестиваля, названно-
го в его честь, для меня — большая 
ответственность. Именно произведе-
ния этого композитора исполняются 
чаще других не только в нашей стра-
не, но и во всем мире. Чайковский — 
это самое настоящее явление, кото-
рое объединяет нас, делает людьми 
чувственными и правильными. И се-

годня Петр Ильич становится для нас все более и более 
понятным и популярным.
Конечно, музыка Чайковского сложна: она не терпит 
фальши и неискренности. И сцена нашего фестиваля по-
могает исполнителям играть его произведения именно 
так, как это нужно делать.
Меня очень радует, что участие в на-
шем мероприятии принимают не 
только постоянные гости, но и новые, 
молодые таланты. И поэтому у нас 
есть возможность познакомить пу-
блику с малоизвестными лицами. Тем 
более нам всегда интересно общаться 
с юными музыкантами: узнавать, ка-
кие у них есть стремления и веяния.
В молодежной части фестиваля при-
мут участие и гости из других стран, 
например, из Италии, США, Армении 
и Японии. Мы активно сотрудничаем 
и с коллегами из Китая. Их музыканты 
приезжают к нам, участвуют в конкур-
сах и занимают хорошие места. А мы, в свою очередь, то-
же приезжаем к ним с большими концертами. И этому, 
конечно, способствуют дружеские отношения между на-
шими странами.
В рамках фестиваля 26 июня состоится концерт стипен-
диатов губернаторской премии. Это очень хорошая фи-
нансовая поддержка для юных талантов. На эти деньги 
можно, например, купить очень хороший инструмент.
В прошлом году с нашей сцены артисты читали перепи-
ску Антона Чехова и Петра Чайковского под музыку по-
следнего. Их письма не были какими-то особенными: 
в них обсуждались бытовые вещи. Но написано это было 
очень симпатично, поэтому мы и решили познакомить 
с ними гостей. В этом же году со сцены будут звучать рас-
сказы Максима Горького. Мы узнали, что его любимым 
композитором был Эдвард Григ. Именно его музыка 
будет аккомпанировать произведениям российского 
писателя.

21 июня в Клину начнется юбилейный, X Междуна-
родный фестиваль искусств П. И. Чайковского. 
Вчера организаторы рассказали подробности 
о том, как пройдет предстоящее мероприятие.

первый 
микрофон

ЮРИЙ 
БАШМЕТ
НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ СССР, 
ХУДРУК 
ФЕСТИВАЛЯ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

специальный репортаж

Жизнь под огнем. Жители Шебекина 
ждут, когда противника отгонят 
настолько, чтобы его артиллерия 
не доставала до города  ➔ СТР. 5

события и комментарии

Открылся Международный 
фестиваль театральных школ. Возле 
главного входа ВДНХ студенты 
показывают спектакли  ➔ СТР. 6

надо понимать

Психиатр Андрей Березовский: 
С точки зрения качества кадров мы 
еще сталкиваемся с последствиями 
катастроф 1917 и 1991 годов  ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

С 3 по 9 июня в столице 
пройдет около 40 ме-
роприятий, приурочен-
ных ко Дню эколога. 
Кроме того, уже почти 
16 тысяч московских
школьников и студен-
тов колледжей занима-
ются эковолонтерством. 
Экологичнее становит-
ся и столичный транс-
порт. В этом году город 
получит 800 новых 
электробусов.
В настоящее время их 
насчитывается уже бо-
лее 1500.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

сийской общественной орга-
низации «Зеленый патруль», 
эколог Роман Пукалов. — Это 
те регионы, в которых наблю-
дается хорошее состояние 
окружающей среды и видна 
позитивная динамика в этом 
направлении. Москва в этом 
рейтинге, конечно же, заслу-
женно занимает первое ме-
сто. Благодаря усилиям пра-
вительства города и приня-
тым решениям столица не за-
хлебнулась в выхлопных 
газах, и в ней можно свободно 
дышать.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru
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Сдали один 
из основных 
предметов
Вчера в московских школах 
более 108 тысяч девяти-
классников сдали Основной 
государственный экзамен 
(ОГЭ) по русскому языку.

Для проведения итогового ис-
пытания на базе образова-
тельных организаций откры-
ли 593 пункта. Ученики 
с ограниченными возможно-
стями здоровья смогли сдать 
экзамен на дому. Еще шесть 
пунктов работали на базе ме-
дицинских учреждений, в том 
числе в Национальном меди-
цинском исследовательском 
центре онкологии имени Бло-
хина.
На выполнение работы у де-
вятиклассников было 3 часа 
55 минут. Уровень сложности 
заданий — базовый. При не-
обходимости ученики могли 
пользоваться орфографиче-
скими словарями.
— В этом году введены четыре 
новых задания с кратким от-
ветом, а также скорректиро-
вана формулировка сочине-
ния-рассуждения и критерии 
оценивания развернутых от-
ветов, — рассказал первый за-
меститель директора Москов-
ского центра качества образо-
вания столичного Департа-
мента образования и науки 
Андрей Постульгин.
Результаты опубликуют не 
позднее 18 июня. Чтобы уз-
нать их, ученикам нужно об-
ратиться в свою школу или 
посмотреть в личном кабине-
те на портале mos.ru.
Следующий экзамен пройдет 
в четверг, 6 июня. Девяти-
классники напишут ОГЭ по 
математике. Для получения 
аттестата им нужно сдать че-
тыре предмета: два основных 
и два по выбору. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Строительные госуслуги 
предоставляют онлайн 

Сезонное украшение веранд 
ресторанов оценят эксперты 

За последние семь лет Мос-
комархитектура обработала 
почти 25 тысяч обращений 
для внесения изменений 
в Правила землепользования 
и застройки (ПЗЗ). 
Вчера об этом со-
общил замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам гра-
достроительной 
политики Влади-
мир Ефимов 
(на фото).

Более чем из 24,9 тысячи об-
ращений по внесению изме-
нений в ПЗЗ 22,9 тысячи по-
ступило в электронном фор-
мате. 
— ПЗЗ — один из основопо-
лагающих документов градо-
строительной отрасли, ре-
гламентирующий виды раз-
решенного использования 
земельных участков и пре-
дельные параметры разре-
шенного строительства, ре-
конструкции объектов капи-
тального строительства 
в территориальных зонах, — 
рассказал Владимир Ефимов. 

По словам председателя Мос-
комархитектуры Юлианы 
Княжевской, из общего числа 
рассмотренных заявок около 
10 тысяч получили положи-

тельные решения 
и почти 5,6 тысячи 
утвердили поста-
новлениями пра-
вительства Мо-
сквы. 
В Департаменте 
информационных 
технологий Мо-
сквы в свою оче-

редь сообщили, что все основ-
ные государственные услуги 
в градостроительной сфере 
город уже перевел в электрон-
ный формат. Так, с 2019 года 
заявление о внесении измене-
ний в ПЗЗ можно подать толь-
ко в электронном виде на пор-
тале мэра Москвы mos.ru, 
в разделе «Строительство, ре-
конструкция и ремонт». 
Всего на портале mos.ru пред-
лагается свыше 420 электрон-
ных услуг и сервисов, более 
200 из которых — для бизнеса. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в столичном Департа-
менте торговли и услуг горо-
да рассказали об оформле-
нии летних веранд при ре-
сторанах. 

В центре столицы уже более 
250 кафе и ресторанов укра-
сили свои летние веранды 
цветами в рамках проекта по 
сезонному оформлению. Как 
сообщили в Департаменте 
торговли и услуг, владельца-
ми заведений общепита в го-
роде приобретено около 
7000 штук различных цве-
точных композиций. 
— Чаще всего для оформле-
ния покупают герань, пету-
нию, фикус, плющ и туи, вы-
бирают зеленый, розовый, 
красный, желтый, фиолето-
вый и голубой цвета, — отме-
тили в ведомстве.
Некоторые рестораторы при-
влекают к работе ландшафт-
ных дизайнеров, чтобы цветы 
соответствовали концепции 
заведений.

— Для украшения сезонной 
площадки мы решили вы-
брать южные цветы и пряные 
травы, — рассказала управля-
ющая одного из московских 
ресторанов Анастасия Крыло-
ва. — Таким образом мы соз-
даем уют и настроение в на-
шем заведении.
В пресс-службе Департамента 
торговли и услуг города также 
напомнили, что по предложе-
нию московского бизнес-со-
общества в мае городские вла-
сти приняли решение о расши-
рении поддержки предприя-
тий торговли и услуг, которые 
украсят фасады своих веранд, 
кафе и ресторанов в соответ-
ствии с летним сезоном.
— Среди заведений будет 
проведен конкурс на лучшее 
сезонное оформление, также 
к нему добавится ряд гранто-
вых программ, — акцентиро-
вали внимание в департа-
менте.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

В финал юбилейного сто-
личного чемпионата 
«Абилимпикс-2024» 
вышли 930 жителей Мо-
сквы. За 10 лет в соревно-
ваниях приняли участие 
около 8000 человек. Как 
сообщил вчера в соцсетях 
мэр города Сергей Собя-
нин, чемпионат помогает 
людям с особенностями 
здоровья получить цен-
ный профессиональный 
опыт и многим — начать 
карьеру.

кстати

Московский городской вок-
зал «Кутузовская» выгодно 
расположился в районе Доро-
гомилово. Он находится меж-
ду станциями «Поклонная» 
и «Москва-Сити», на новой со-
единительной ветви между 
Калужским и Нижегородским 
направлениями железной до-
роги. Несколько транспорт-
ных маршрутов объединили 
в удобный вокзал. 
— Вокзал объединяет Филев-
скую линию метро, Москов-
ское центральное кольцо, чет-
вертый диаметр и 11 маршру-
тов наземного городского 
транспорта. В пешей доступ-
ности расположен один из ста-
рейших московских причалов 
«Кутузовский» — остановка 
первого маршрута регулярно-
го речного электротранспорта 
«Киевский» — «Сердце Столи-
цы», — перечислил Сергей Со-
бянин.
Мэр Москвы подчеркнул, что 
строительство пешеходной 
галереи завершило создание 
крупного московского город-
ского вокзала «Кутузовская». 
Сдача объекта стала торже-
ственным событием и для 
транспортников, и для строи-
телей, и, конечно же, для пас-
сажиров, которые теперь смо-

гут экономить время на пере-
садке в два раза.
Сергей Собянин уточнил, что 
по галерее с видом на столич-
ные достопримечательности 
добраться до нужной стан-
ции можно будет за четыре 
минуты. 
Глава столицы также подчерк-
нул, что число пассажиров 
в этой части мегаполиса бу-
дет только расти — здесь на-
ходится флагманский центр 
Сбера — мощного экономи-
ческого партнера Москвы. 
Созданная транспортная ин-
фраструктура позволит его 
работникам комфортно при-
езжать на работу и уезжать 
домой.

— А до конца года здесь по-
строим съезд с Третьего 
транспортного кольца на про-
спекте Багратиона, — доба-
вил мэр.
В свою очередь Олег Белозеров 
поблагодарил Сергея Собяни-
на за активную работу по фор-
мированию удобных город-
ских вокзалов. Каждый из эта-
пов, по его словам, реализуется 
в срок, давая пассажирам но-
вые преимущества при пере-
движении по железной дороге.
— На вокзалах можно приоб-
рести билеты, совершить не-
большую покупку. Здесь ком-
фортно и светло. А главное, 
можно перейти из одной точ-
ки в другую по принципу «су-

хие ноги» — не выходя на ули-
цу, — сказал глава РЖД.
Присутствовавший на цере-
монии открытия президент 
и председатель правления 
ПАО «Сбербанк России» Гер-
ман Греф отметил, что форми-
рование городского вокзала 
«Кутузовская» позволит избе-
жать скопления пассажиров 
даже в часы пик. 
— Мы нигде в мире не смогли 
найти такого интегрирован-
ного решения: река, назем-
ный транспорт, две железно-
дорожные ветки, метро. На-
верное, это беспрецедентное 
решение. И мы крайне благо-
дарны вам за такой подход. 
Я думаю, что будут довольны 

все жители, потому что стан-
ция — ключевая. Здесь, поми-
мо нас, огромный поток жите-
лей Москвы, проживающих 
в этом районе, — обратился 
к мэру Герман Греф.
Уже в настоящее время в цен-
тральном офисе Сбера рабо-
тают 24 тысячи сотрудников. 
— Сейчас это самый большой 
офис в стране — 600 тысяч ква-
дратных метров. И мы в следу-
ющем году сдаем последний 
корпус, — заявил Греф.
В 2025 году планируется ин-
тегрировать вокзал «Куту-
зовская» со штаб-квартирой 
Сбера.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Городские 
вокзалы объединяют маршруты
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и гене-
ральный дирек-
тор РЖД Олег 
Белозеров от-
крыли новую пе-
шеходную гале-
рею, напрямую 
связавшую стан-
цию МЦД-4 «Ку-
тузовская» с од-
ноименной 
станцией метро. 

день мэра

3 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), генеральный директор ОАО «РЖД» Олег Белозеров (слева) и президент, председатель правления ПАО «Сбербанк России» 
Герман Греф (справа) открыли новую пешеходную галерею, связавшую станцию МЦД-4 «Кутузовская» с одноименной станцией Филевской линии метро

Благоустройство дворов 
проводят комплексно
В районе Преображенское 
продолжается благоустрой-
ство территорий во дворах 
домов на улицах Потешной, 
Преображенской и Атарбе-
кова. «ВМ» узнала, что вхо-
дит в комплекс работ и когда 
они завершатся.

На детской площадке возле 
дома № 5/7 по Преображен-
ской улице специалисты обу-
страивают большую игровую 
зону. Об этом давно просили 
не только жители соседнего 
дома, но и семьи из близлежа-
щих дворов. Дело в том, что 
рядом не так много современ-
ных площадок для детей, поэ-
тому в будние дни те, что есть, 
переполнены. 
Скоро и здесь откроется игро-
вой комплекс с разными каче-

лями и горками, канатной 
башней, полосой препятствий 
и батутами. В общем, для де-
тей от пяти лет и старше будет 
настоящее раздолье. 
— Для малышей предусмот-
рена отдельная площадка 
с игровым комплексом, кару-
селью, качалкой и песочни-
цей, — рассказал префект 
Восточного административ-
ного округа Николай Алешин 
во время обхода территории.
Позаботятся и о родителях — 
для них установят не только 
удобные лавочки, но и перго-
лу с качелями. 
— Очень ждем благоустрой-
ства, давно просили об этом 
управу, — рассказала житель-
ница района Преображенское 
Анастасия Тимохина. — 
Очень обрадовались, когда 

узнали, что наш адрес вошел 
в этом году в список благоу-
страиваемых территорий. 
Кроме большой игровой зо-
ны, для местных жителей соз-
дадут спортивный кластер. 
Его обустроят на месте сне-
сенных гаражей. Уже начался 
монтаж уличных тренажеров 
с изменяемым весом. В проек-
те также предусмотрены пло-
щадка для игры в стритбол 
и место для игры в настоль-
ный теннис. 
Порадуются благоустройству 
и владельцы собак.
— Для выгула домашних пи-
томцев предусмотрели от-
дельную площадку с оборудо-
ванием для дрессировки, — 
сообщил префект округа.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

1 июня. Префект ВАО Николай Алешин (слева) и его заместитель Антон Степаненко изучают 
проект благоустройства двора. Работы планируют завершить 15 июля

Резидентов столичной особой 
экономической зоны становится больше
Количество компаний-рези-
дентов в особой экономиче-
ской зоне «Технополис «Мо-
сква» превысило 100 пред-
приятий. Подробности вчера 
рассказали в ОЭЗ.

Сегодня в особой экономиче-
ской зоне столицы работают 
свыше 200 предприятий, из 
которых более половины 
имеют статус резидента и по-
лучают налоговые преферен-
ции. Город оказывает им под-
держку, благодаря которой 
компании могут расширять 
объемы производства инно-
вационной продукции и соз-
давать новые решения. На 
днях особый статус получили 
16 компаний, среди которых 
производители медизделий, 
беспилотных авиасистем, 
микроэлектроники и другой 
продукции. Торжественная 
церемония прошла в стенах 
особой экономической зоны. 
В ходе ее представители пред-
приятий рассказали о своих 
планах и целях по развитию 
производств, а также при-
несли клятву резидента: мыс-
лить инновационно, верить 
в успех, вдохновлять других 
своим примером и вдохнов-
ляться самим. 
— Мы теперь часть сообще-
ства под названием «ОЭЗ 
«Технополис «Москва». В на-
шем сообществе более тысячи 
людей с нашими протезами. 
Мы пришли сюда, чтобы со-
вершить переход от ручной 
сборки к высокотехнологич-
ному серийному производ-
ству, — поделился планами 
директор по маркетингу ком-
пании «Моторика» Алексей 
Ахметшин. 
Только восемь компаний пло-
щадки «Руднево», ставших об-
ладателями статуса резидента 
ОЭЗ столицы, планируют от-

крыть свыше 2,5 тысячи рабо-
чих мест и суммарно вложить 
в развитие своих производств 
31,6 миллиарда рублей.
— Здорово, что особая эконо-
мическая зона «Технополис 
«Москва» создает технологи-
ческое сообщество из нас, ре-
зидентов. Мы — производите-
ли банкоматов. Перед нами 
стояла задача — сделать луч-
ший банкомат. Мы очень ста-
рались и справились. Теперь 
продуктом импортозамеще-
ния пользуются миллионы 
россиян, — заявил в ходе це-
ремонии директор по марке-
тингу группы компаний BFS 
Георгий Миронов. 
А директор по развитию НПО 
«Рустехдрон» Александр Кун-
чинин отметил важность ло-
кализации компании в инду-
стриальном парке «Рудне-

во» — месте сосредоточения 
предприятий, которые зани-
маются выпуском беспилот-
ных летательных аппаратов 
и разработкой самых совре-
менных систем. 
— Мы с радостью ходим к дру-
гим компаниям в гости, де-
лимся своими идеями, — под-
черкнул он плюсы такого со-
седства. 
Новым резидентам выдали 
свидетельства о зрелости биз-
неса, с чем их поздравили кол-
леги, которые уже прошли не-
малый путь по дороге рези-
дентства, добавив, что ОЭЗ 
«Технополис «Москва» на про-
тяжении нескольких лет явля-
ется лидером международных 
и национальных отраслевых 
рейтингов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

30 мая. Представители НПО «Рустехдрон» Александр Кунчинин, Евгения Селезнева и Максим 
Свистунов (слева направо) прошли посвящение компании в резиденты «Технополиса «Москва»

С момента создания ОЭЗ 
«Технополис Москва» ее 
резиденты и компании-
арендаторы вложили 
в развитие высокотехно-
логичных производств 
более 184 миллиар-
дов рублей и создали 
свыше 18 тысяч новых 
рабочих мест. На базе 
ОЭЗ работает четыре 
меж отраслевых класте-
ра — фотоники и микро-
электроники, электро-
мобилестроения, фарма-
цевтики, Федеральный 
центр беспилотных 
авиа ционных систем.
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КОНСТАНТИН КАРАПЕТЬЯНЦ
ПРЕЗИДЕНТ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
КИНОЛОГИЯ XXI ВЕК

Проект «Питомцы в Москве» 
действует во всех районах го-
рода. За последние три  года 
уже открыто 59 новых площа-
док для выгула собак. Их воз-
водят с таким расчетом, чтобы 
домашние питомцы могли рез-
виться, тренироваться, полу-
чать новые навыки, развивать 
координацию, осваивать раз-
личные компетенции. Проект 
«Питомцы в Москве» реализо-
ван командой, которая именно 
с любовью отнеслась к этому 
вопросу. И, конечно, открытие 
каждой новой площадки, инте-
ресные мероприятия — это 
большая радость и для киноло-
гов, и для любителей собак, 
и большая заслуга тех, кто эти 
программы реализует. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выставку посвятили героическим собакам 
и заботе столицы о домашних любимцах
Вчера на Тверском бульваре 
открылась выставка «Друг, 
спасатель, защитник». 

Информационно-просвети-
тельский проект объединил 
в себе фотоистории о соба-
ках. Обойти экспозицию 
можно с двух сторон: с одной 
размещены фотографии со-
временных площадок для вы-
гула и тренировки собак, 
а с другой можно увидеть 
уникальные исторические 
кадры, на которых запечатле-
ны собаки-герои, спасавшие 
жизни людей. 
— Всего в экспозиции в цен-
тре столицы представлены 
28 фотографий. 14 из них по-
священы героическим соба-
кам, которые наравне с людь-
ми ходили в разведку, воева-
ли, летали в космос, охраняли 
границу и действовали в са-
мых экстремальных услови-
ях, — сообщили в оргкомите-
те цикла уличных мероприя-
тий «Московские сезоны». — 
К примеру, на одном из кадров 

можно рассмотреть знамени-
тых Белку и Стрелку. Не все 
знают, но нашли их на улице, 
а сами четвероногие прошли 
строжайший отбор, прежде 
чем стать космическими ис-
пытателями. 

Представлены и знаменитые 
кадры с киносъемок совет-
ских фильмов и с современ-
ных тренировок спасателей 
с их четвероногими сослу-
живцами. 
Еще 14 снимков экспозиции 
рассказывают о выгульных 

площадках нового типа, от-
крывшихся в столице в рамках 
проекта «Питомцы в Москве». 
На данный момент обустрое-
но 59 современных локаций 
для выгула и тренировок со-
бак. Еще 24 готовятся к откры-

тию в этом сезоне. 
В ходе экспозиции 
можно увидеть, 
как изменились 
эти пространства 
после благоустрой-
ства. Например, 
комфортная пло-
щадка для выгула 
питомцев почти 
в полторы тысячи 
квадратных мет-
ров, оснащенная 
с о в р е м е н н ы м и 
тренажерами, бы-

ла создана на месте пустыря 
в районе Коньково. 
Еще один стенд покажет горо-
жанам, что раньше на Сирене-
вом бульваре были установле-
ны тренировочные снаряды 
для четвероногих, которые со 
временем обветшали, зани-

маться на них стало опасно. 
Сейчас же здесь создали ком-
фортное пространство для вы-
гула и дрессировок.
Одним из знаковых мест для 
собаководов и их питомцев 
стал открытый в прошлом го-
ду в Бабушкинском районе 
самый большой в Европе Ки-
нологический парк. Его пло-
щадь составляет 1,33 гектара. 
Здесь находятся современные 
тренажеры для домашних жи-
вотных, трибуны для зрите-
лей и другое оборудование. 
— Интересная выставка, мож-
но узнать много нового, — от-
метил один из посетителей 
экспозиции Константин. — 
И детям интересно посмо-
треть на то, каким навыкам 
учат собак на арене, в цирке, 
в различных структурах. 
Выставку он посмотрел вме-
сте со своими детьми Евой 
и Львом и главным любимцем 
семьи — трехлетним псом по 
имени Пепси.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

2 июня. Посетитель выставки на Тверском бульваре Константин с сыном Львом, дочерью Евой 
и трехлетним псом Пепси рассматривают исторические кадры. Фото: Василиса Чернявская

Льготная ипотека 
как мера поддержки
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Мария Багреева рассказала 
о популярности льготной 
ипотечной программы 
для ИТ-специалистов. 

Более 17 тысяч ИТ-специалис-
тов в Москве воспользовались 
профильной программой 
льготной ипотеки за два года 
ее действия и смогли с ее по-
мощью улучшить жилищные 
условия. 
— Льготная ипотечная про-
грамма была запущена в мае 
2022 года. Она является одной 
из ведущих мер поддержки 
ИТ-специалистов, и ее попу-
лярность постоянно растет. 
Так, в январе — апреле теку-
щего года в Москве было выда-
но почти 4,7 тысячи льготных 
ИТ-ипотек на общую сумму 
около 61,5 миллиарда руб-
лей — втрое больше и по чис-
лу, и по объему, чем за первые 
четыре месяца прошлого года. 
Всего же за два года действия 
программы, с мая 2022-го по 
апрель 2024 года, в Москве 
льготные кредиты оформили 
17,2 тысячи специалистов, 
а объем выданной ипотеки 
превысил 224 миллиарда руб-
лей, — привела данные Мария 
Багреева.
Заммэра напомнила, что 
льготную ИТ-ипотеку могут 
оформить специалисты в воз-
расте от 18 до 50 лет, работа-
ющие в аккредитованных 
Минцифры РФ компаниях, 
с ежемесячным доходом от 
150 тысяч рублей до налого-
обложения. 
— В Москве максимальная 
сумма льготного кредита со-
ставляет 18 миллионов руб-
лей, но ее можно увеличить до 
30 миллионов рублей, присо-
единив рыночную ипотечную 
программу. Оформить кредит 
можно до конца текущего го-
да, — сообщили условия в сто-
личном Департаменте эконо-

мической политики и разви-
тия города. 
Взять ипотеку можно на раз-
ные цели — от строительства 
индивидуального жилого до-
ма на отдельном участке до 
приобретения готового жи-
лья у застройщика. Мини-
мальный первоначальный 
взнос на ИТ-ипотеку — 20 про-
центов от стоимости жилья. 
В качестве него заемщики мо-
гут использовать средства ма-
теринского капитала.
Разработчикам и заказчикам 
отечественного программно-
го обеспечения доступен ши-
рокий спектр регуляторных 
и финансовых мер поддерж-
ки — налоговые льготы 
и льготное кредитование, мо-
раторий на проверки аккреди-
тованных в Минцифры России 
ИТ-компаний, льготная ипо-
тека и отсрочка от службы 
в армии для профильных спе-
циалистов, упрощенная си-
стема трудоустройства и полу-
чение вида на жительство для 
иностранных специалистов.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

Красноярские пруды ждет 
комплексная реабилитация 

Фотоэкспозиции призваны 
вдохновить на добрые дела

В районе Гольяново нача-
лась комплексная реабили-
тация Красноярских прудов. 
Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков 
(на фото).

Два Красноярских 
пруда находились 
не в самом лучшем 
состоянии. По сло-
вам Петра Бирюко-
ва, на дне водое-
мов накопилось 
много иловых от-
ложений, торце-
вые участки акватории зарос-
ли, наблюдается эрозия бере-
говой линии. 
— В связи с этим было приня-
то решение провести ком-
плексную реабилитацию пру-
дов. Работы планируем за-
вершить в третьем квартале 

этого года, — рассказал Петр 
Бирюков. 
В ходе работ специалисты го-
родских служб уберут лишний 
ил из водоемов. 
— В рамках проекта извлечем 
иловые отложения общим объ-
емом более 1,6 тысячи кубиче-
ских метров, что позволит уве-

личить глубину до 
необходимых отме-
ток, — добавил 
Петр Бирюков. 
Большую часть бе-
реговых откосов от-
сыпят щебнем, на 
отдельных участ-
ках смонтируют ря-
жевую сетку. На 

финальном этапе сформируют 
девять зон биоплато, общая 
площадь которых составит 
565 квадратных метров. В этих 
зонах высадят более 12 тысяч 
водных растений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в парке у прудов «Раду-
га» и рядом с Московским мо-
лодежным центром «Планета 
КВН» при поддержке столич-
ного Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей открыли 
фотовыставки «Жизнь и соци-
альная деятельность новых 
православных приходов».

Экспозиции под открытым не-
бом смогут увидеть все жела-
ющие. Это фотоистории о со-
циальных проектах новых 
церковных общин, которые 
появились в столице благода-
ря программе по строитель-
ству православных храмов. 
Возможно, кого-то они вдох-
новят на доброе дело, а кому-
то станут подсказкой, куда ид-
ти за помощью.
— Для многих людей такая ин-
формация действительно важ-
на, ведь в трудную минуту лю-

бой человек, независимо от 
своей религиозной принад-
лежности, может обратиться 
в православный храм и полу-
чить не только духовную, но 
и физическую, и материаль-
ную поддержку, — сказал ру-
ководитель Департамента 
нацполитики и межрегио-
нальных связей Москвы Вита-
лий Сучков.
Православные общины помо-
гают многодетным семьям, 
одиноким старикам и людям 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. При храмах 
работают клубы, где поддер-
жат всех, кто борется с вред-
ными привычками. Кроме то-
го, прихожане, как правило, 
организуют творческие круж-
ки и спортивные секции.
Фотовыставки продлятся до 
24 августа.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Летний сезон тренировок 
открылся зарядкой долголетия
Вчера в центре столицы, 
на Театральной площади 
у Большого театра участники 
«Московского долголетия» 
открыли новый летний сезон 
утренней зарядкой.

Начало зарядки назначили на 
9:30, но активисты проекта 
приехали на место проведе-
ния заранее.
— Без спорта нет движения, 
а без движения жизни, — го-
ворит 71-летний Василий Ма-
лаха. — Пропустить открытие 
сезона, зарядку со звездой фи-
гурного катания Евгенией 
Медведевой я просто не мог, 
ведь сам уже пять лет занима-
юсь в проекте парным катани-
ем на льду. Начались занятия 
на катке в саду «Эрмитаж», по-
том были тренировки и побе-
ды на соревнованиях. И сегод-
ня мы с партнершей по танцам 
на льду Ларисой Бородулиной 
тоже здесь!
Пасмурное небо как по заказу 
прояснилось, участники «Мо-
сковского долголетия» с удо-
вольствием нарядились в фут-
болки и панамы с символикой 
любимого проекта и аплодис-
ментами поприветствовали 
двукратную чемпионку мира, 
Европы и России, серебряного 
призера Олимпийских игр Ев-
гению Медведеву. 
— Для меня большая радость 
и честь провести первую за-

рядку нового сезона для вас, — 
сказала знаменитая фигурист-
ка. — Меня переполняет гор-
дость, я могу поделиться с ва-
ми своим опытом и знаниями 
в области ЗОЖ! Желаю всем 
здоровья и активного долго-
летия! 
Для зарядки спортсменка по-
добрала несложный комплекс 
упражнений, с которыми все 
успешно справились.
Театральная площадь стала 
еще одой спортивной локаци-
ей проекта.
— Для меня площадь у Большо-
го театра — знаковое место, — 

отметила 65-летняя Лариса 
Федоровна Листопад. — В сто-
лицу я приехала из Грозного 
48 лет назад 17-летней девчон-
кой поступать в институт. И по-
сле каждого экзамена бежала 
на Красную площадь или сюда, 
к Большому театру. Ведь здесь 
так красиво! И сегодня я слов-
но снова вернулась в свою 
юность, это вдохновляет.
Лариса Федоровна с детства 
в спорте, в свое время была 
кандидатом в мастера спорта 
по художественной гимнасти-
ке. В проекте «Московское 
долголетие» более пяти лет, 
активно занимается цигун, 
йогой.
— Здорово, что мы сможем 
все лето проводить на свежем 
воздухе, не выезжая из люби-
мого города, — улыбается Ла-
риса Листопад. — Ведь пло-
щадки есть во всех районах. 
Скучать столичным пенсио-
нерам не придется, весь сезон 
в 27 парках будут проходить 
спортивные турниры, творче-
ские конкурсы, тематические 
фестивали, концертные про-
граммы. Те, кто уехал из Мо-
сквы на лето, могут присоеди-
ниться к одной из 2,5 тысячи 
онлайн-групп, выбрав заня-
тие по душе. На удаленке сей-
час занимаются 77 тысяч 
участников проекта.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamiova@vm.ru

3 июня. На Театральной площади прошла первая тренировка из цикла «Зарядка долголетия». 
После нее Лариса Бородулина и Василий Малаха решили потанцевать. Фото: Альфия Камилова

Обычно семейные соревнова-
ния носят скорее развлека-
тельный характер. Важна не 
победа, а участие и хорошее 
настроение. С настроением 
у участников первого семей-
ного полумарафона в парке 

«Яуза» все было в порядке, да 
и организация была на самом 
высоком уровне. Это отметил 
даже российский телеведу-
щий и спортивный коммента-
тор Виктор Гусев, который 
проводил соревнования и да-
вал старт забегам. 
Всего в марафоне приняли 
участие более 500 человек. 
Помимо непосредственно по-
лумарафонской дистанции, 
были забеги на 500 метров — 
для самых маленьких, и на ки-
лометр — для всей семьи. 
— Это семейные соревнова-
ния, приуроченные ко Дню за-
щиты детей. Также напомню, 
что 2024 год объявлен прези-
дентом России Владимиром 
Путиным Годом семьи. Мо-
сква делает все для того, что-
бы как можно больше детей 
появлялось в нашем прекрас-
ном городе, — отметил пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. 

Полумарафонцы стартовали 
первыми. Первое место среди 
мужчин занял Рузибой Рузи-
ев. Среди женщин самой бы-
строй стала Мария Лихачева. 
Семейную дистанцию мамы 
и папы бежали вместе с деть-
ми. Кто-то держался за руки, 
кто-то вез перед собой коля-
ску. Татьяна и Алексей Дубо-
вы — ультрамарафонцы, бега-
ют дистанции по 100 киломе-
тров и больше. Маленькому 
Семену Дубову в коляске ста-
ло слишком жарко, и в конце 
дистанции он заплакал. 
— Он просто говорит: «Давай-
те быстрее, родители! Вы по-
чему отлыниваете?» — шутит 
Татьяна Дубова. 
Самому Семену бегать еще 
рановато, но с такими родите-
лями он, вероятно, в скором 
времени тоже начнет поко-
рять свои первые дистанции. 
Хотя мама Татьяна говорит, 
что Семен сам выберет ув-

лечение по интересам, когда 
придет время. 
Концепция парка «Яуза» изна-
чально учитывала спортивные 
активности на этой террито-
рии. Директор парка Алек-
сандр Сапронов отметил, что 
вокруг парка уже сформирова-
лись спортивные сообщества. 
— Нам потребовалась всего 
неделя после анонса семейно-
го полумарафона, чтобы к нам 
записались более 500 человек. 
Замечательная самоорганиза-
ция позволила собрать такую 
аудиторию, — сказал Алек-
сандр Сапронов. 
В следующем году реабилита-
ция парка «Яуза» полностью 
завершится. По словам дирек-
тора, это позволит провести 
здесь первый настоящий ма-
рафонский забег без перекры-
тия движения на улицах сто-
лицы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Трассу семейного забега 
проложили по парку

В минувшие вы-
ходные в парке 
«Яуза» прошел 
семейный полу-
марафон, при-
уроченный 
ко Дню защиты 
детей. Участие 
приняли более 
500 москвичей. 

спорт

1 июня. Победители семейного забега в парке «Яуза», приуроченного ко Дню защиты детей, Анна, Александр и Артем Донецких (слева направо) финишируют 
на дистанции в тысячу метров. Фото: Екатерина Алексеева

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Наш проект «Московское дол-
голетие» уникален, создан 
для миллионов москвичей се-
ребряного возраста, чтобы 
они продолжали активную 
жизнь, заводили новых дру-
зей и получали новые ощуще-
ния. В этом году мы подгото-
вили для людей старшего по-
коления 800 площадок во всех 
районах города. Москвичей 
ждут скандинавская ходьба, 
зарядки, танцы, пешие экс-
курсии. Надеюсь, что всем по-
нравится новый сезон, при-
глашаю участвовать и активно 
проводить лето в Москве.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

Я впервые в парке 
«Яуза». Раньше 
бывал в этих 
местах, но здесь 
было болото. 
Я и представить 
не мог, что на его 
месте появится 
самый протя-
женный парк Ев-
ропы. Если в сле-
дующем году ор-
ганизуют забеги, 
я буду здесь 
со своей семьей. 

ВИКТОР ГУСЕВ
СПОРТИВНЫЙ КОММЕНТАТОР

Столица лидирует по вы-
даче ИТ-ипотеки среди 
российских регионов. 
В январе — апреле теку-
щего года на Москву 
приходится 32 процента 
общего числа и 44 про-
цента от объема выдан-
ных в России займов 
по этой программе. 
Доля ИТ-ипотеки во всех 
льготных ипотечных 
программах Москвы 
по числу кредитов пре-
вышает 20 процентов, 
а по объему — 30 про-
центов. При этом кредит 
можно рефинансировать. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

По проекту 
«Питомцы 
в Москве» создано 
уже 59 площадок 
для выгула
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Новый бронежилет надежно защитит 
российских военнослужащих от пуль и осколков

Западные страны идут по пути эскалации 
конфликта, но сталкиваются с сопротивлением

Представители «Ростеха» 
сообщили, что Российская 
армия получит партию новых 
бронежилетов «Оберег» 
с увеличенной площадью за-
щиты.

Тульский завод «Октава», вхо-
дящий в компанию «РТ-Ка пи-
тал» государственной кор-
порации «Ростех», подписал 
контракт с Министерством 
обороны России на поставку 
крупной партии бронежи-
летов для бойцов специаль-
ной военной операции. При-
чем экипировка будет переда-
на участникам СВО в модер-
низированном варианте 
с увеличенной площадью за-
щиты. 
Новые «Обереги» обладают 
классом защиты БР-4 и могут 
останавливать бронебойную 
пулю с термоупрочненным 
сердечником из патронов 
к автоматическому оружию 

7,62 на 39 миллиметров 
и 5,45 на 39 миллиметров.
Как отметили в ведомстве, ос-
нову защитных элементов со-
ставляют керамические бро-
неплиты с противопульной 
стойкостью. Экипировка об-
ладает высокой надежностью 
эксплуатации: свойства бро-
нежилета остаются неизмен-
ными даже в экстремальных 
условиях — в воде и при пере-
падах температуры от минус 
до плюс 40 градусов.
По словам генерального ди-
ректора «Октавы» Павла Пав-
ленко, бронежилеты удобны 
в ношении и не ограничивают 
подвижность бойцов.
Военный эксперт, ветеран бое-
вых действий, полковник в от-
ставке Игорь Витюк отметил, 
что это действительно ценное 
изобретение, которого еще 
нет ни в одной армии мира, 
и несомненно, бронежилеты 
будут выручать бойцов. 

— В силу повышенных требо-
ваний секретности мы мало 
что знаем о выездах на линию 
боевого соприкосновения 
конструкторов вооружений, 
военной техники и средств за-
щиты, где они проводят испы-
тания разрабатываемых об-
разцов и собирают замечания 
и рекомендации наших воен-
нослужащих по их усовершен-
ствованию, — считает Ви-
тюк. — Затем буквально через 
считаные недели и месяцы 
новые доработанные средства 
в массовом количестве заку-
паются Министерством обо-
роны и поступают на фронт. 
Может быть, лет через 20–30 
мы узнаем имена этих засе-
креченных героев инженер-
ного фронта, а пока они безы-
мянны. Но наши бойцы уже 
сейчас будут очень благодар-
ны им.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Запад идет по пути эскала-
ции конфликта, но наша 
страна примет все необходи-
мые меры по нейтрализации 
угроз. Об этом сказал заме-
ститель министра иностран-
ных дел РФ Александр 
Грушко, комментируя воз-
можное применение Украи-
ной зенитно-ракетных ком-
плексов Patriot в небе 
над Россией.

Поводом для такого утверж-
дения было заявление руко-
водителя рабочей группы по 
координации помощи Киеву 
при Министерстве обороны 
ФРГ генерал-майора Кристи-
ана Фройдинга. На этот шаг 
Запад подталкивает тот факт, 
что ситуация на фронте скла-
дывается не в пользу Ук-
раины.
— Картина на полях сраже-
ний именно об этом говорит. 

Что бы они туда ни завозили, 
начиная с наземной техники, 
все это нашими бойцами пе-
ремалывается. Так же будет 
и в этот раз, — подчеркнул 
замминистра МИД России 
Александр Грушко.
Эту мысль подтверждает 
в разговоре с «ВМ» и военный 
эксперт, политолог Андрей 
Кошкин.
— Сейчас мы видим серьез-
ный ажиотаж, в США идут 
дискуссии: разрешать или не 
разрешать использовать по-
ставляемое Украине оружие 
по территории России. Хотя 
формально Штаты не давали 
такого разрешения, но мы ви-
дим, что удары наносятся — 
в основном по Белгородской 
области, — утверждает Ан-
дрей Кошкин. — И это связа-
но, во-первых, с успехами рос-
сийских военнослужащих на 
линии боевого соприкоснове-

ния, а во-вторых, с тем, что за-
падные союзники боятся, что 
Украина не дотянет со своей 
стратегией до выборной кам-
пании, и надо что-то делать. 
Команда Джо Байдена делает 
вид, что они «белые и пуши-
стые», но ситуация складыва-
ется не в их пользу.
По мнению Кошкина, им 
в срочном порядке надо сей-
час разрешать, использо-
вать поставляемое оружие, 
так как некоторые европей-
ские страны это уже разреши-
ли, или нет. 
— Но я уверен, что наша стра-
на просто так это не оставит. 
И не зря вчера Россия пере-
бросила спецназ Росгвардии 
на харьковское направление. 
Мы продолжаем целенаправ-
ленно идти к победе, — отме-
чает политолог.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Музей подготовил бесплатные 
экскурсии для бойцов 

Московский музей Льва Тол-
стого для участников и вете-
ранов специальной военной 
операции предлагает посе-
щение бесплатных экскур-
сий, которые будут прохо-
дить ежемесячно.

Помимо этого, в кассах поя-
вятся льготные билеты, даю-
щие право участникам и вете-
ранам СВО и их семьям бес-
платно посетить основные 
и временные экспозиции, ко-
торые проходят во всех фили-
алах музея.
— Приглашение в музей 
участников СВО и членов их 
семей — не простая формаль-
ность. Мы начали разрабаты-
вать специальные экскурсии 
и мероприятия для семей за-
щитников. Особое внимание 
уделяем детям, — отметили 
в пресс-службе музея.
Посетителям представят не-
сколько последних экспози-
ций. Например, выставку 
«Толстой Вас любит», которая 
приурочена к 135-летию нача-
ла работы автора над романом 
«Воскресение». Детям будет 

интересна экспозиция о жи-
вотных, которым в своих про-
изведениях Лев Толстой уде-
лял большое внимание. Бес-
платные экскурсии пройдут на 
нескольких площадках — три 
расположены в Москве, еще 
несколько — в поселке Лев 
Толстой Липецкой области 
и в городе Железноводске.
Посетить экспозиции можно 
будет в последний четверг 
каждого месяца, в 16:00.
Экскурсовод проведет детей 
и их родителей по основной 
экспозиции — «Мир дома 
Льва Толстого», которая со-
держит собрание подлинных 
предметов из усадьбы автора 
в Хамовниках. В Москве автор 
поселился в возрасте 53 лет. 
К этому времени он написал 
несколько повестей и рома-
нов. В доме 16 комнат, здесь 
прошли 19 лет жизни писате-
ля и его семьи, осталось много 
предметов обихода. 
Также гости увидят рабочий 
уголок жены писателя — Со-
фьи Толстой, где она перепи-
сывала романы «Анна Каре-
нина» и «Война и мир».

— Сейчас экскурсоводы ведут 
активную подготовку к тому, 
чтобы представить детям и их 
родителям увлекательные 
истории из жизни писателя 
и его семьи. Они расскажут ин-
тересные факты из романов, 
а также покажут воссозданные 
знаковые комнаты дома, — до-
полнили в пресс-службе.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Ноябрь 2023 года. Научный сотрудник Государственного музея Л. Н. Толстого 
Елизавета Алексеева выступает перед посетителями выставки 

Отремонтировал 
технику и вернул 
ее в строй 
Ефрейтор Анатолий Руб-
цов (1) выполнял задачи 
по эвакуации, восстановле-
нию и ремонту военной 
и спецтехники. В один 
из дней во время организа-
ции эвакуации боевой ма-
шины зенитно-ракетного 
дивизиона он попал 
под артиллерийский об-
стрел и атаку беспилотни-
ков-камикадзе. Ефрейтор 
быстро сориентировался 
и выехал на другую дорогу, 
чтобы не привести за собой 
«хвост». Добравшись 
до укрытия, Анатолий Руб-
цов принял решение вре-
менно скрыться в лесопо-
лосе, чтобы переждать 
опасность, и только после 
этого продолжить эвакуа-
цию боевой машины к ре-
монтному подразделению.
После того как опасность 
атаки БПЛА миновала, Руб-
цов выполнил задачу и до-
ставил боевую машину 
для восстановления.
Профессиональные дей-
ствия ефрейтора позволи-
ли ему сохранить россий-
скую военную технику и по-
сле проведения ремонта 
вернуть ее в подразде-
ление.

Спас товарища
Старший стрелок сержант 
Руслан Речкин (2) в составе 
группы наших военнослу-
жащих выполнял задачу 
по освобождению одного 
из населенных пунктов, на-
ходящихся под контролем 
вооруженных сил Украины. 
В ходе боя его группа под-
верглась атаке с замаски-
рованной позиции боеви-
ков киевского режима. Не-

смотря на это, наша штур-
мовая группа очень 
оперативно подавила огне-
вую точку противника 
и продолжила свое насту-
пление. А когда при под-
держке артиллерии про-
тивник перешел в контр-
атаку, Руслан Речкин, при-
крывая группу, занял 
выгодные позиции в одном 
из разрушенных зданий. 
Он прикрывал отход сослу-
живцев из-под огня про-
тивника на запасные пози-
ции. В ходе боя один из его 
товарищей был ранен. Реч-
кин вынес его к медицин-
ским подразделениям, по-
сле чего вернулся на огне-
вую позицию. Это позволи-
ло отразить контратаку 
и сохранить жизни наших 
бойцов.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

1 июня. Боевая работа самоходной реактивной системы залпового огня (РСЗО) «Град» группировки 
войск «Центр» во время выполнения «огневого прочесывания» на авдеевском направлении в зоне 
проведения специальной военной операции. РСЗО «Град» накрывают плотным огнем укрепрайоны 
противника, помогают продвигаться вперед штурмовым подразделениям ВС РФ.

фотофакт

новости спецоперации

Обезвредили 
диверсантов врага 
ФСБ России выявила аген-
турную группу украинских 
спецслужб, созданную 
для совершения терактов 
в Севастополе. Об этом вчера 
сообщили в Центре обще-
ственных связей (ЦОС) ФСБ.
— Федеральной службой 
безопасности вскрыта аген-
турная группа украинских 
спецслужб в городе Сева-
стополе, созданная для со-
вершения диверсионно-
террористических актов 
в отношении военнослужа-
щих ЧФ РФ, а также объек-
тов военной, транспортной 
и энергетической инфра-
структур региона. Органами 
безопасности задержаны 
пять агентов Главного 
управления разведки Мин-
обороны Украины и Службы 
безопасности Украины, за-
вербованных спецслужбами 
Украины на территории 
Запорожской области, — 
отметили в ЦОС. 
Во время обысков у членов 
преступной группы обнару-
жили три готовых к приме-
нению СВУ пластичных 
взрывчатых вещества про-
изводства Великобритании 
общей массой около пяти 
килограммов, 600 граммов 
тротила, электродетонато-
ры военного назначения, 

радиоуправляемые испол-
нительные механизмы 
для приведения в действие 
взрывных устройств. Аген-
там спецслужб Украины гро-
зит наказание вплоть до по-
жизненного срока. 
■
Противник теряет солдат 
Наши продолжают выби-
вать врага с занятых пози-
ций, сообщил советник гла-
вы ДНР Игорь Кимаковский.
— Наши подразделения вы-
били вооруженные форми-
рования Украины из цен-
тральной части Красного-
ровки. Этот город долгие 
годы служил для противни-
ка неприступной крепостью, 
падение которой не за гора-
ми, — сказал он. — На этом 
участке фронта погибли ты-
сячи солдат ВСУ. 
■
Евросоюз 
продолжает врать
ЕС активно навязывает стра-
нам Глобального Юга диалог 
по безопасности, но на деле 
ищет оружие для Киева 
и средства для борьбы с РФ. 
Об этом рассказала офици-
альный представитель 
МИД РФ Мария Захарова. 
— Для ЕС приоритетным 
служит не то, в чем заинтере-
совано мировое большин-
ство, а «украинизация» лю-
бой международной повест-

ки, поиск оружия для Украи-
ны, инвестирование 
в конфронтацию с Россией, 
Китаем, Ираном и другими 
самостоятельными центрами 
силы, а также создание ви-
димости поддержки анти-
российских ультиматумов 
на основе нежизнеспособ-
ной «формулы Зеленско-
го», — отметила Захарова. 
Она добавила, что, утратив 
под давлением Вашингтона 
политическую самостоятель-
ность, Евросоюз признал се-
бя одной из опор НАТО. 
— Цель текущей консолида-
ции этих двух блоков во гла-
ве с США состоит в попытках 
любыми средствами — 
от экономических и полити-
ческих до военных — обе-
спечить доминирующее по-
ложение Запада и его «золо-
того миллиарда» под кры-
шей «миропорядка, осно-
ванного на правилах», — 
сказала Мария Захарова.
■
Обезопасили жителей
Власти Белгородской обла-
сти обеспечат автобусы
в приграничных районах за-
щитой от БПЛА, сообщил 
губернатор региона Вячес-
лав Гладков. Он также отме-
тил, что 16 автомобилей 
скорой помощи из 25 плани-
руемых уже оборудованы 
подобной защитой. 

Женщины изготавливают са-
мые разные изделия: подуш-
ки, удобные шорты на молнии 
и на липучках, косынки, лег-
кие носилки и многое другое. 
Группа поддержки бойцов 
также доставляет гуманитар-
ные грузы в зону специальной 
военной операции.
— Присоединиться к нам мо-
жет любой желающий. Даже 
если человек, когда садится за 
швейную машинку, умеет 
строчить лишь один прямой 
шов — это достаточный на-
вык для того, чтобы изгото-
вить специальные изделия, — 
рассказала волонтер Галина 
Давыденко. — У нас много 
умельцев и мастеров, не толь-
ко женщин, но и мужчин. 
Один из них, Борис Голубков, 
раньше работал на москов-
ском предприятии по изготов-
лению протезов. Так вот, он за 
15 минут научился шить слож-
ную подушку, которую под-
кладывают под копчик паци-
ентам госпиталей. А конфигу-
рации подушек, которые у нас 
запрашивают, самые разноо-
бразные. Это и так называе-
мые косточки, и те, что удоб-
но использовать под аппарат 
Илизарова. А также подушки 
под руки и под ноги, самых 
разных размеров. К примеру, 
изделие 50 х 70 отлично под-
ходит для фиксации тела ра-
неного, и все для того, чтобы 
не было пролежней — это же 
очень важно.
Волонтер Галина Давыденко 
сама по образованию кон-
структор, сейчас на пенсии, 
но легко разработала выкрой-
ку многофункциональной 

безрукавки — изделие можно 
использовать и для того, что-
бы согреться, и в качестве 
подстилки, подушки, одеяла. 
— Мы шили и джинсы по не-
стандартным параметрам, ко-
торые было бы удобно надеть 
раненым военнослужащим. 
А еще шорты и нижнее белье 
на завязках и на липучках. Вя-
зали к зиме носки, шапки, 
подшлемники и балакла-
вы, — дополнила Галина Да-
выденко. — А когда нам при-
везли остатки трикотажной 
ткани, мы сшили из них более 
200 балаклав, которые отпра-
вили бойцам штурмовой бри-
гады. Шьем в основном на до-
му, в свободное время. Но 
иногда и вместе собираемся, 
чтобы обсудить запросы воен-

нослужащих и между собой 
распределить все заказы.
Состав добровольческого от-
ряда пополняется регулярно. 
— Когда началась спецопера-
ция, кроме молитв и пережи-
ваний за наших ребят очень 
хотелось материализовать 
свою поддержку, — рассказа-
ла волонтер Инна Кузнецо-
ва. — Достаточно быстро ста-
ли появляться стихийные объ-
единения помощи фронту. 
В том числе была создана и на-
ша группа.
Инна вспоминает, как посте-
пенно сборы гуманитарной 
помощи набирали обороты. 
Увеличивалось количество 
отправляемого груза. С каж-
дым разом добровольцы соби-
рали все больше продуктов, 

медицинских препаратов, 
одежды, средств гигиены. 
— Но я как рукодельница хо-
тела и могла сделать нестан-
дартные, очень нужные вещи, 
прежде всего для раненых, — 
добавила Инна Кузнецова. — 
Теперь я часто шью по спецза-
казам. Хотя, справедливости 
ради, любая нужная вещь 
и так найдет своего хозяина. 
Еще мы изготавливаем специ-
альные вещмешки-рюкзаки, 
также по заказу наших воен-
нослужащих. И я поняла, что 
хочу еще и подбодрить наших 
героев — так родилась наша 
эмблема: на сшитые изделия 
мы добавляем георгиевскую 
ленту в виде буквы V. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Изделия ручной работы 
выручают раненых солдат
При храме Алек-
сандра Невского 
в Лианозово 
есть спецотряд 
женщин-во-
лонтеров «Един-
ство», которые 
шьют подуш-
ки и одежду 
для солдат СВО.

сVои люди

Май 2024 года. Волонтер Галина Давыденко (слева) с добровольцами-пенсионерами (имена не раскрываются по просьбе героев) 

ЕЛЕНА ФЕДЯНИНА
ОРГАНИЗАТОР ДВИЖЕНИЯ 
ЕДИНСТВО, ВОЛОНТЕР 
Мы помогаем прифронтовому 
госпиталю в ЛНР, раненым
в санатории «Горки» в Дми-
тровском районе и бойцам-ве-
теранам в госпиталях по всей 
стране — навещаем добро-
вольцев с помощью знакомых 
и родственников. По госпита-
лям у нас ходит постоянный 
десант: волонтер, юрист и пси-
холог. Мы оказываем кон-
сультации, приносим соки, 
фрукты, лекарства, ортезы 
и детские рисунки. Мы возили 
раненых в Троице-Сергиеву 
лавру и в Дивеевский мона-
стырь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СЕРГЕЙ АРХАНГЕЛОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ 
Л. Н. ТОЛСТОГО

Уверен, что к наступающему 
учебному году мы сможем 
предложить новые интерес-
ные занятия для учеников 
младших и средних классов. 
Коллектив музея Л. Н. Толсто-
го понимает, как важно имен-
но сейчас поддержать бойцов 
и их близких. О наших предло-
жениях для ветеранов и участ-
ников СВО и их семей мы бу-
дем сообщать на сайте и в со-
циальных сетях музея.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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— Порой выйду во двор, сяду на лавочку и гово-
рю: «Что-то их давно не слышно». Только рази-
ну рот, и ба-бах. Дочь говорит: «Давай уедем 
в Белгород». А я: «Куда, куда я поеду? Тут моя 
Родина», — признается Валентина Рыхлова 
корреспонденту «ВМ». 

Горе родной сестры

Попрощавшись с пенсионеркой у овощного 
ларька, пошли обратно. Пройдя мимо домов 
в Рабочем переулке, выходим на Железнодо-
рожную улицу, где недавно снесли разрушен-
ный после ударов многоквартирный дом. Вла-
сти решили, что его не восстановить, поэтому 
начали строить новый. Огородили территорию 
и завезли строительные материалы. 
Александр сообщает, что ему всегда удавалось 
избегать обстрелов. Но его старшую сестру На-
талью Касенкову, которая жила в районе маши-
ностроительного завода, как раз на окраине 
города Шебекина, настигло несчастье.
О своем горе Наталья Касенкова поведала мне 
только на следующий день в поселке Майский. 
Сделав небольшое отступление, сопровождаю 
слова Александра рассказом ее сестры.
— Вечером 10 января я, муж и сын находились 
дома. Домывая на кухне посуду, слышу: ба-бах, 

ба-бах. А потом — жуткий хлопок. На меня по-
сыпались кирпичи, и все — я потеряла созна-
ние, — вспоминает Наталья. — Вскоре очну-
лась и услышала, что меня зовут, но не смогла 
ответить. Я лежала под обрушенными кирпича-
ми и мерзла от холода — на улице было минус 
11 градусов. А звал муж, который начал выта-
скивать из-под завалов и сказал, что у меня ото-
рвало ноги. А я ему: «Не может такого быть…» 
Не верила или не хотела верить.
На машине скорой помощи в белгородскую 
больницу Наталью везли под обстрелами. 
В больнице ей ампутировали ноги. За Натальей 
вместе с медперсоналом ухаживал муж Вита-
лий — присутствовал на всех перевязках. А спу-
стя четыре месяца отправился с женой домой.

«Ну просто караул!» 

Итак, пройдя Железнодорожную улицу, выхо-
дим на Карла Маркса, в районе которой когда-
то находилось здание МВД.
— В июне прошлого года по нему ударили вэсэ-
ушники, здание выгорело, поэтому вскоре его 
снесли, — вспоминает шебекинец.
Идя по железнодорожным путям мимо разру-
шенных строений в сторону рынка, Александр 
рассказывает, что после января 2023 года в Ше-
бекине наступило затишье. Регулярные обстре-
лы вернулись в конце мая, тогда ВСУ начали 
бить не только по окраинам, но и по центру го-
рода, куда переехала семья Касенковых.
— Сестра с семьей вернулась в Шебекино и сня-
ла квартиру, потому что от их дома ничего не 
осталось: вместо кухни — гигантская воронка, 
крыши нет... Холодильник пробило насквозь, 
газовый счетчик вырвало, велосипед мужа ра-
зорвало на части... Ну просто караул, — расска-
зывает он «ВМ».
Тогда участились удары по центру Шебекина.
— Снова попали под обстрел: взрывная волна 
выбила окна квартиры. Они поняли, что боль-
ше не могут здесь находиться, поэтому задума-
лись о переезде, — сообщает шебекинец. — Ре-
абилитацию после ампутации сестра прошла, 
сейчас основная проблема — протезирование. 

Настоящий кошмар

В ночь на 1 июня 2023 года начался кошмар, 
рассказывает Александр Пчелинов-Образумов. 
Украинские националисты начали бить по го-
роду «Градами».
— Это была ужасная картина, достаточно было 
подойти к окну, чтобы увидеть настоящий ад: 
весь район был в дыму, здания охвачены ог-
нем… — вспоминает шебекинец. — Радикалы 
ударили по общежитию, которое находится ря-
дом с администрацией городского округа, 
а еще по жилому дому на Парковой улице, унич-
тожив целую секцию. Тогда сестра и ее семья 
поняли, что больше не могут оставаться здесь, 
поэтому приняли решение уехать, и я тоже. 
Александр и его сестра с семьей переехали в по-
селок Майский — около 15 километров от Бел-
города. Там шебекинец находился три недели, 
следя за обстановкой в городе через СМИ.
— Такого не было никогда: в июне прошлого 
года Шебекино практически обезлюдело. Мага-

зины не работали, воды и электричества в горо-
де не было. На дорогах был коллапс, потому что 
многие жители уезжали, — рассказывает муж-
чина. — Это было опасно: дороги обстреливали 
украинские националисты, но деваться было 
некуда.

«Жуткое зрелище»

В Шебекино Александр вернулся 23 июня, ког-
да массированные обстрелы прекратились. Ав-
тобусы с людьми, которые возвращались в го-
род, были переполнены, вспоминает мужчина.
— Дороги на улицах усеяны осколками стекла, 
многие здания выгорели после ударов против-
ника, — говорит он. — В центре работал только 
магазин «Айсберг», запастись продуктами бы-
ло проблематично. Говорили, что работали ма-
газины и в других районах, но я не проверял.
Вернувшись в тот день домой, шебекинец испы-
тал облегчение. Он боялся увидеть квартиру 
с выбитыми стеклами и оторванными оконны-
ми рамами, однако пронесло.
— Просто рядом с нашим домом разорвался 
снаряд: на пути к детской площадке была боль-
шая воронка, а рядом искореженная урна, сло-
манная береза… Жуткое зрелище, — вспоми-
нает мужчина.
С конца июня жизнь в городе начала восстанав-
ливаться: проблемы с водой и электричеством 
прекратились, во многих районах стали откры-
ваться торговые точки. А потом возобновилось 
регулярное движение общественного транс-
порта, рассказывает шебекинец. С конца июня 
автобусы ходили раз в час, а потом уже каждые 
40 и вскоре — 20–30 минут.
— Да, тот ужас, который произошел в июне, 
свалился на нас как снег на голову. Тогда мы 
еще не очень понимали, как действовать в та-
кой ситуации — размышляет местный житель. 
Вопросы о воздушной тревоге главе городского 
округа Шебекино Владимиру Жданову задава-
ли не раз. Например, 17 ноября 2022 года во 
время прямого эфира с ним местная жительни-
ца спросила, почему ее не включили 15 ноября. 
Тогда Владимир Николаевич ответил следую-
щим образом: «Обстрел из минометов и стволь-
ной артиллерии длится всего 3–5 минут, насту-
пает он внезапно. Предугадать их начало по 
понятной причине мы не можем. Если бы он 
продолжался чуть дольше, безусловно, сирена 
была бы включена. Но вопрос очень правиль-
ный, я еще отработаю его со спецслужбой». 
А 29 мая 2024 года во время прямого эфира 
с Владимиром Ждановым шебекинка пожало-
валась ему, что при обстреле окружного центра 
не сразу срабатывает сирена. Он ответил: «К со-
жалению, заблаговременно предупредить об 
обстреле невозможно. Максимально стараемся 
делать это быстро». 
Мы хотели бы лично задать по этому поводу во-
просы главе городского округа Шебекино, по-
этому 14 мая 2024 года выслали официальный 
запрос от редакции в администрацию с прось-
бой организовать с ним интервью. По закону 
России «О СМИ» нам должны были направить 
ответ не позднее семи дней с даты получения 
документа или уведомление об отсрочке в трех-
дневный срок, если им нужно больше времени 
для обработки информации. Однако местные 
власти до сих пор не ответили на запрос, как 
и на сообщение с просьбой дать официальный 
ответ хотя бы в истекший срок. 
— Но, справедливости ради, хочу сказать, что, 
когда я вернулся в родной город, Шебекино бы-
ло заполнено работниками коммунальных 
служб, — добавляет Александр Пчелинов-Об-
разумов. — Не знаю, чья это заслуга: местной 
или областной администрации, но тем не ме-
нее… А вот еще: 16 июля я отправился через 
рынок на кладбище, навестить могилы родите-
лей. На торговых площадках никого не было: 
во-первых, их тогда в очередной раз обстреляли 
ВСУ, поэтому там было опасно находиться, а во-
вторых, многие люди еще не вернулись в город. 
Но что меня удивило? Клумба со свежепоса-
женными цветами.
Что касается восстановления после обстрелов 
жилья, муниципальные власти, конечно, при-
ходится теребить. Да, к тем людям, которые 
буквально пробивались к местной власти, при-
ходили специалисты, которые оценивали сум-
му ущерба за поврежденное или утраченное 
жилье, худо-бедно ставили окна.

«Мы нужны здесь»

К этому времени мы уже дошли до городского 
рынка, который чаще остальных страдал от об-
стрелов. Если честно, мы ожидали увидеть его 
в запустении, но нет: местные жители торгуют.
— Опасно, а куда деваться? Надо же зарабаты-
вать деньги, кормить семью, — говорит прода-
вец Елена Травенко. — Понимаете, это наша 
земля, где-то за ее пределами мы не нужны. 
Пусть нам страшно, но мы останемся здесь и бу-
дем надеяться, что обстрелы прекратятся.

Осталась надежда

В марте 2024 года, перед президентскими вы-
борами, тоже было страшно, рассказывает 
Александр после беседы с продавцом вещевого 
рынка уже на последней точке нашего маршру-
та — Харьковской улице, потому что противник 
снова начал активно обстреливать город, но 
больше по окраинам. Тогда начали вовремя 
включать сирену ракетной опасности.
— Тревожность, конечно, нарастала, но жить 
можно, — говорит шебекинец. — Сильно об-
стреливали город в ночь с 11 на 12 марта. Тогда 
было опасение, что повторится июньская ситу-
ация и нам придется снова уезжать из города, 
но Бог уберег. На него вся надежда.
И теперь жители города внимательно следят за 
подвижками линии фронта и верят: уже скоро 
благодаря мужеству наших бойцов на их много-
страдальную землю придет мир. 

Шебекино — родной город Александра Пчели-
нова-Образумова. Работая архивистом в белго-
родском учреждении, он периодически заду-
мывается о том, чтобы переехать в областной 
центр. Но что-то его останавливает. Наверное, 
мысли о детстве и юношестве, проведенных 
когда-то в тихом уголке региона. А еще — моги-
лы предков; Александр нередко ездит на клад-
бище за шесть-семь километров от дома, чтобы 
навестить могилки мамы и папы, погрузиться 
в ностальгию и немного посетовать на слож-
ную судьбу шебекинцев, ежедневно пережива-
ющих обстрелы противника.

Мысли не успокоить

Александр живет в Рабочем переулке. Неболь-
шой застекленный балкон его квартиры — ме-
сто, куда после обстрелов мужчина выходит 
и с тревогой смотрит, куда прилетело на этот 
раз. Шебекинец знает чуть ли не каждый удар, 
который радикалы нанесли по городу. Даже 
сейчас, смотря с балкона на один из дворов Цен-
трального района Шебекина, Александр вспо-
минает, как в прошлом году вэсэушники оста-
вили в нем большую воронку от снаряда на пути 
к детской площадке. Ее, конечно, давно задела-
ли. На этом месте здешняя детвора уже топчет 
новую плитку. Но мысли не успокоить…
Подробнее о них Александр рассказал мне во 
время прогулки по улицам города: прошли 
с ним от центра города до Харьковской улицы, 
ведущей, как ни странно, в сторону Волчанска 
(бои за него сейчас продолжаются. — «ВМ»). 

«Сейчас о вас сообщим...»

Пока жду Александра у его дома, делаю проб-
ные снимки на камеру телефона. Синий купол 
храма иконы Божией Матери «Всех скорбящих 
Радость» красуется за старыми пятиэтажками 
Центрального района — беру в объектив. В это 
время ко мне подходит местная жительница 
и начинает неожиданный для меня диалог:
— Молодой человек, а что вы тут снимаете? — 
интересуется она. — Вы откуда? Мы сейчас ко-
му надо быстро о вас сообщим.
Представившись корреспондентом из Москвы, 
показываю удостоверение журналиста. 
— Из Москвы? Ничего себе. Тогда извините. 
Просто у нас тут иногда ходят всякие, снимают, 
а потом к нам «птички» прилетают. Вы тоже нас 
поймите, — говорит шебекинка.
И в мыслях не было осуждать встревоженную 
из-за меня женщину. Переживая регулярные 
удары с харьковского направления, местные 
жители стали своего рода «народной полици-
ей». Время такое...

Начинали бить по окраинам

К этому времени меня уже встретил Александр, 
с которым мы отправились в сторону улицы 
Мичурина. Рассказ о своей жизни в условиях 
обстрелов мужчина начинает с 2022 года.
— Первые шесть месяцев с начала спецоперации 
мы не замечали боевых действий: было тихо. 
Жители забеспокоились 10–11 сентября 2022 го-
да, когда наши оставили Волчанск, за который 
сейчас идут бои, — он примерно в 15–16 киломе-
трах от моего дома в центре города. Было страш-
но от того, что еще немного — и враг зайдет 
в Шебекино, но военные не позволили этому 
случиться, — вспоминает Александр. — С октя-
бря нас начали обстреливать из минометов и ар-
тиллерии, сначала только по окраинам. 
Тогда начались проблемы с подачей воды 
и электричества, так как националисты били 
по коммуникациям, говорит местный житель.
— К концу 2023 года обстрелы серьезно участи-
лись: радикалы, видимо, хотели омрачить но-
вогодние праздники, — рассказывает он. 

«Разину рот, ба-бах!»

Рассказ Александра прервала пенсионерка Ва-
лентина Рыхлова. Крепко держась за трость, 
она шла позади нас.
— Сыночки, помогите дойти до пункта оплаты 
ЖКХ. Опаздываю, закроется через 15 минут, не 
доковыляю, — говорит пенсионерка.
Мы помогли добраться шебекинке до места, 
а затем, по ее просьбе, — до овощного ларька, 
на пути в который уроженка Лисичанска кра-
тко рассказала о своей жизни в Шебекине.

Шебекино — населенный пункт Белгородской области, расположенный всего в семи километрах от границы с Украиной. Уже несколько лет местные жители 
подвергаются регулярным обстрелам со стороны противника, переживая ранения, страдая от потери близких, волнуясь из-за утраты жилья и разрушенной от ударов 

националистов инфраструктуры. Специальный корреспондент «ВМ» отправился в этот город, чтобы узнать, как живут шебекинцы. 

Шебекино обстреливают ежедневно, но местные уже не покидают дома

Семь километров от границы

Представители 
власти и жители 
стремятся 
добавить своему 
городу больше 
ярких красок

Свое название город Шебекино получил 
по фамилии основателя, первого землевла-
дельца слободы, поселившего здесь своих 
крепостных, — подполковника Ивана Дми-
триевича Шибеко. Он купил 160 четвертей 
земли у дворянина Н. Р. Маслова. В своем 
новом имении, кроме усадьбы, он выстроил 
также мельницу. В начале XIX века слобода 
Шибеко стала центром Шебекинской воло-
сти Белгородского уезда Курской губер-
нии. В 1928 году в Центрально-Чернозем-
ной области России создали нынешний 
Шебекинский округ с центром в поселке 
Шебекино. После разделения в 1934 году 
области на Воронежскую и Курскую Шебе-
кинский городской округ включили в состав 
Курской области. В 1938 году Шебекино 
торжественно получило статус города. 
Во время Великой Отечественной войны го-
род захватили немцы — 14 июня 1942 года, 
а освободили 9 февраля 1943 года войска 
Воронежского фронта в ходе Харьковской 
операции.

справка

От нашего 
специального 
корреспондентата

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

18 мая. Жители Шебекина Валентина Рыхлова и Александр Пчелинов-Образумов рядом с домом № 1 в Рабочем переулке. Этот дом обстреляли украинские 
националисты в июне 2023 года. Фото: Александр Зосимов

18 мая. Мурал на фасаде дома на улице Свободы в городе Шебекино. Несмотря на регулярные обстрелы, 
местные жители стараются искать поводы для радости. Фото: Александр Зосимов
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Хирурги мобильной бригады помогают юным 
пациентам по всему миру
НИИ неотложной детской 
хирургии и травматологии 
каждый год помогает около 
100 000 юных пациентов. 
Об этом вчера сообщил ди-
ректор учреждения, заслу-
женный врач РФ Александр 
Брянцев.

За 100 лет своей работы НИИ 
прошел путь от детского трав-
матологического отделения 
во взрослой больнице до вы-
сококлассного, технологич-
ного медицинского центра 
детской травмы и острой хи-
рургической патологии. 
На каждом этапе развития по-
являлись новые вызовы и мас-
штабные задачи, которые по-
зволили сформировать колос-
сальный опыт в разработке 
и применении технологий 
в диагностике, лечении и реа-
билитации маленьких паци-

ентов. Директор учреждения 
Александр Брянцев сообщил, 
что ныне они ежегодно при-
нимают на лечение около 
100 000 детей, из которых бо-
лее 16 000 проходят лечение 
в стационаре. 
— Более 10 000 пациентов по-
лучают помощь при различ-
ных травмах, половина из них 
имеет повреждения структур 
нервной системы, — сказал 
Брянцев. — Более 500 человек 
в год нуждаются в многочис-
ленных этапных операциях 
и последующей реабилитации.
Он отметил, что в НИИ, хотя 
он подчиняется Департамен-
ту здравоохранения Москвы, 
поступают на лечение не 
только дети из столицы, но 
и из других регионов России 
и даже стран. 
И это уже стало доброй тради-
цией, ведь специализирован-

ная педиатрическая мобиль-
ная бригада, состоящая из со-
трудников учреждения, уже 
десятки лет уже оказывает 
экстренную и специализиро-
ванную помощь ребятам, по-
страдавшим в катастрофах 
и стихийных бедствиях по 
всей планете. А инициатива 
ее создания принадлежит пре-
зиденту НИИ неотложной дет-
ской хирургии и травматоло-
гии Леониду Рошалю. На се-
годняшний день сотрудники 
этой спецбригады совершили 
около 30 выездных миссий 
в места катастроф.
— Кроме того, врачи НИИ по-
лучают от 10 до 15 патентов на 
медицинские изобретения, 
публикуют около 50 научных 
работ, — отметил Леонид 
 Рошаль.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Будущие полицейские готовы
раскрывать преступления
В московском Колледже по-
лиции состоялась торже-
ственная церемония откры-
тия итогового этапа чемпио-
ната по профессиональному 
мастерству «Профессиона-
лы» и чемпионата высоких 
технологий в Москве по ком-
петенции «Правоохрани-
тельная деятельность 
 (Полицейский)».

Чтобы попасть на финальный 
этап чемпионата, ребята из 
региональных и столичных 
учебных заведений несколько 
месяцев соревновались в про-
фессиональных компетенци-
ях. По словам старшего мето-
диста московского Колледжа 
полиции Анны Арзумановой, 
чтобы получить допуск к фи-
нальным испытаниям, сту-
дентам пришлось преодолеть 
множество трудностей.
— Многие действующие со-
трудники говорят, что с зада-
ниями, которые представлены 
в дисциплинах на последнем 
этапе, справится не каждый 
настоящий полицейский, — 
объяснила она. — Это еще раз 
доказывает непредвзятость 
и строгость проводимых кон-
курсов профмастерства.
По словам участников сорев-
нований Кристины Зиновье-
вой и Алексея Самохина одни 
из самых интересных дисци-
плин — это полицейская эста-
фета, исследование места 
преступления с помощью бес-
пилотника и расследование 
дела о квартирной краже. 
В эстафете участнику необхо-
димо пробежать полосу пре-
пятствий. В исследовании ме-
ста преступления — понять, 
что же произошло, на основа-
нии картинки, полученной 
с БПЛА. А одно из самых хи-
трых заданий — анализ кра-
жи. Учащиеся заходят в им-
провизированную ограблен-
ную квартиру. Они определя-
ют, что именно пропало, 
и находят следы злоумышлен-

ников. Студентам нужно пра-
вильно составить протокол 
и передать его руководству, 
как делают полицейские.
— Сейчас я обучаюсь в кол-
ледже на третьем курсе. 
Я всегда знала, что моя жизнь 
будет связана с этой профес-
сией. Мне нравится следить за 
порядком и защищать за-
кон, — делится курсант Кол-
леджа полиции Кристина Зи-
новьева. — Мне нравится изу-
чать работу следственного 
отдела
Курсант Алексей Самохин то-
же еще в детстве понял, что 
хочет стать полицейским.
— Мой папа воспитывал меня 
так, чтобы я любил родину 
и стремился ей помогать. Отец 
работал в полиции, и я решил 
продолжить эту традицию 
и служить отечеству, — рас-
сказал курсант Колледжа по-
лиции. — Планирую участво-
вать в чемпионате. Моя люби-
мая дисциплина — полицей-
ская эстафета. Для нее нужна 
хорошая физическая подго-
товка и смекалка!

В финальном этапе чемпиона-
та «Профессионалы» прини-
мают участие ребята из 25 ре-
гионов России. Среди них сту-
денты из Чувашской Респу-
блики, Санкт-Петербурга, 
Тульской, Калининградской, 
Оренбургской и других об-
ластей.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

31 мая. Курсанты Колледжа полиции Кристина Зиновьева 
и Алексей Самохин. Фото: Александр Кочубей

Каждый день до 8 июня на 
сцене у главного входа ВДНХ 
студенты театральных вузов 
столицы, Белоруссии, из ЮАР, 
Индии, Китая, Объединенных 
Арабских Эмиратов и Бах-
рейна представляют бесплат-
но москвичам спектакли, по-
ставленные по мотивам 
«Сказки о рыбаке и рыбке» 
Александра Пушкина. 
— Наш фестиваль в этом году 
посвящен 225-летию со дня 
рождения Александра Сергее-
вича и его произведению, ко-
торое переведено на все язы-
ки мира, — рассказывает рек-
тор Института театрального 
искусства имени народного 
артиста СССР Иосифа Кобзо-
на Дмитрий Томилин. — Ино-
странные гости привезли с со-
бой свое видение произве-
дения. К тому же в каждой 
стране БРИКС+ существует 

похожее произведение — 
о жадности. И студенты через 
свой этнос, фольклор и нацио-
нальный колорит будут доно-
сить до зрителя историю, опи-
санную Пушкиным. 
Первым организатором фе-
стиваля был Иосиф Кобзон. 
Он задумывал проект как 
культурную площадку обще-
ственной дипломатии стран.
— Мы хотели, чтобы студенты 
театральных вузов стран 
БРИКС+ регулярно встреча-
лись и обменивались опы-
том, — продолжает 
Томилин.
Каждый год фести-
валь посвящают 
разным темам. На-
пример, на первом 
показывали спек-
такли по пьесам 
Уильяма Шекспи-
ра. Следующие бы-
ли посвящены 
древнегреческой 
комедии «Царь 
Эдип» Софокла, 
произведению Бер-
тольта Брехта «Мамаша Кураж 
и ее дети», творчеству Федора 
Достоевского. А шестой фести-
валь сделали научным, его по-
святили разным подходам об-
учения актеров. 
В этом году кроме Института 
театрального искусства име-
ни Кобзона участвуют студен-
ты ВГИКа. Большая де легация 
прибыла и из Шанхайского 
театрального ин ститута.
— Также впервые к нам присо-
единилась делегация из ин-
дийского города Пури (в про-

шлые годы Индию представля-
ли студенты из Дели), — гово-
рит Дмитрий Томилин. — У них 
очень интересные пластиче-
ские версии «Сказки о рыбаке 
и рыбки». По традиции прие-
хала делегация из ЮАР — из 
Кейптауна. Прибыли постоян-
ные участники фестиваля — 
студенты Минского института 
культуры и искусств.
А вот представители из Мали 
и Саудовской Аравии прие-
хали в качестве наблюдате-
лей, так как эти страны толь-

ко подали заявки на присое-
динение к БРИКС+. А в сле-
дующем году они уже 
планируют направить своих 
студентов на участие в фе-
стивале. Пока же есть время 
подготовиться к участию 
в новом сезоне.
— Хотя мы из разных стран, 
но мы все мыслим, выражаем 
эмоции и можем радоваться 
искусству, поэтому должны 
помогать актерам сотрудни-
чать друг с другом, — расска-
зал шейх из Саудовской Ара-

вии Абдулхалид Арломаги. 
Шейх в этот раз пока приехал 
в качестве наблюдателя, но 
в следующем году планирует 
привезти свой театральный 
коллектив.
Преподаватель театрального 
института из Индии Манджи-
ри Карулкар — активный 
участник фестиваля. Она рас-
сказала, что их спектакль по-
строен на танцах.
— У нас в Индии существует 
девять разновидностей клас-
сического танца. У нас нет 
сказок, но есть эпос, — отме-
чает Манджири Карулкар. 
Поэтому индийские артисты 
попробовали изобразить рус-
скую сказку в танце, обраща-
ясь к народному эпосу.
В завершение VII Междуна-
родного фестиваля театраль-
ных школ стран БРИКС+ зри-
телей ждет большой концерт. 
В программу торжественного 
закрытия будут включены от-
рывки из постановок всех 
участников из разных стран. 
В течение восьми дней будут 
проходить мастер-классы по 
актерскому мастерству, сце-
нической речи. А еще артисты 
посетят Музей Чехова и дру-
гие памятные места, связан-
ные с русской театральной 
школой. Всем участникам 
вручат дипломы с текстом на 
бронзовых табличках. Также 
артисты по традиции во вре-
мя церемонии закрытия фе-
стиваля выпускают белых го-
лубей.

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Произведения Пушкина 
звучат на разных языках

На ВДНХ Инсти-
тут театрального 
искусства от-
крыл VII Между-
народный фе-
стиваль теа-
тральных школ 
стран БРИКС+. 
«ВМ» узнала под-
робности. 

народы москвы

1 июня. Ректор Института театрального искусства Дмитрий Томилин с руководителем Театрального института индийского города Пури Манджири Карулкар (справа) 
вместе со студентками из Индии. Фото: Екатерина Алексеева

АНДРЕЙ СОКОЛОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТВОРЧЕСКОЙ 
МАСТЕРСКОЙ ИТИ ИМЕНИ КОБЗОНА

Фестиваль, несомненно, ну-
жен для молодого поколения. 
Хотя мы живем в разных стра-
нах, у всех народов свой мен-
талитет, но при этом искусство 
помогает сближаться. Напри-
мер, в этом году коллектив 
из Индии представляет вер-
сию известной сказки Пушки-
на в танцах, а индийские танцы 
любимы в России. Впервые 
здесь коллектив представит 
сказку, где женские роли будут 
играть мужчины — тоже инте-
ресно посмотреть эту версию. 
Думаю, что фестиваль не оста-
вит равнодушным никого.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
КОЛЛЕДЖА ПОЛИЦИИ
Студенты могут познакомить-
ся с материально-технической 
базой колледжа, который се-
годня является лидирующей 
образовательной организаци-
ей среднего профессиональ-
ного образования в РФ по спе-
циальности «Правоохрани-
тельная деятельность» — 
20 тысяч квадратных метров 
площадей оборудовано 
для того, чтобы курсанты по-
лучали качественные умения, 
знания и навыки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Театральный фестиваль 
творческих вузов стран — 
участников БРИКС+ на-
правлен на проявление 
и развитие дружествен-
ных связей студенческой 
молодежи. Уже несколь-
ко лет он получает под-
держку Фонда прези-
дентских грантов, МИД 
России и лично министра 
иностранных дел Сергея 
Лаврова. В этом году при-
ехало рекордное число 
участников — около 
100 человек.

справка

Артисты 
представляют 
русскую классику 
через свой 
народный эпос

Сотрудники завода подарили детям уникальные сказки
В детской библиотеке № 133 
в Марьине состоялась торже-
ственная передача книг 
«Сказки Крайнего Севера»
от Московского нефтепере-
рабатывающего завода дет-
ским учреждениям. Проект 
реализован в рамках про-
граммы социальных инвести-
ций «Газпром нефти» «Род-
ные города.

Представители завода расска-
зали школьникам Юго-Вос-
точного административного 
округа о том, как создавались 
книги, и торжественно пере-
дали экземпляры библио-
теке, а также презентовали
их аудио-версию.
В просторном актовом зале 
библиотеки № 133 в Марьине 
собралось много школьников. 
Все с интересом смотрят на 
сцену, на которой на высоком 
постаменте выставлено не-
сколько экземпляров книги 
«Сказки Крайнего Севера» 
с подзаголовком «Открывая 
тундру». Эти книги — резуль-
тат большого труда сотрудни-
ков «Газпром нефти» и, в част-
ности, Московского нефтепе-
рерабатывающего завода. 
Ведь одно дело — просто сочи-
нить сказки. Но совсем дру-
гое — собрать устный народ-
ный фольклор и оформить его 
в красивое печатное издание 
и аудиокнигу. 
— Сказки созданы нашей 
большой компанией «Газ-
пром нефть», которая занима-

ется добычей нефти. Сейчас 
ее добывают как раз на Край-
нем Севере. Большое внима-
ние нефтяники уделяют со-
хранению природы вблизи 
месторождений в первоздан-
ном виде. И на тех территори-
ях проживает большое коли-
чество коренных народов. На-
ша команда собрала предания
15 коренных народов Севера.
Это сказки, которые переда-
вались из уст в уста, рассказы-
вались детям на протяжении 
многих поколений. Нами бы-
ли организованы специаль-
ные экспедиции на север: 
в Мурманскую, Омскую и Тю-
менскую области, Якутию, 
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ, на Чукотку. Пред-
ставители экспедиций обща-
лись с людьми, которые знают 
эти сказки наизусть. Задача 
была сохранить уникальное 
культурное наследие, —
рассказал пресс-секретарь 
Московского НПЗ Федор
Казанцев.
Многие сказки из сборника 
были записаны со слов кочев-
ников и оленеводов в начале 
прошлого века. Среди них 
встречаются сказания нен-
цев, хантов, манси и многих 
других народов Крайнего
Севера. Раньше этот фоль-
клор можно было встретить 
только на полках сельских би-
блиотек. И то в очень редких 
случаях. Ведь в основном эти 
предания всегда передава-
лись устно. 

Теперь же они оформлены 
в один сборник, экземпляры 
которого и подарили детям 
Юго-Восточного администра-
тивного округа представите-
ли предприятия. Кроме того, 
компания «Газпром нефть» 
подарила сказкам новую циф-
ровую жизнь. Теперь их мож-
но слушать в формате радио-

спектакля с профессиональ-
ной озвучкой, со звуками при-
роды и народной музыкой. 
На презентации книги ребя-
там предложили послушать 
несколько сказок из сборни-
ка. Над аудио-версией пора-
ботало много знакомых детям 
актеров дубляжа: Светлана 
Письмиченко, озвучившая го-

лос Нюши из «Смешариков», 
известный по мультфильмам 
про Лунтика и русских бога-
тырей Михаил Черняк, теле-
ведущая Тутта Ларсен, а также 
продюсер и телерадиоведу-
щий Феликс Невелев. 
— Сказки очень атмосферные. 
Они буквально пронизаны об-
разом жизни этих народов. 

Они являются одними из мо-
их самых любимых. Ведь эти 
сказки одновременно корот-
кие и простые, но в то же вре-
мя очень насыщенны деталя-
ми быта малых народов Севе-
ра: как они охотятся, прово-
дят свой досуг, разводят 
животных. И все это показано 
от лица животных. 

Было непросто озвучивать та-
ких разноплановых героев — 
от лисицы до улитки. Но у нас 
собралась очень хорошая 
 команда настоящих профес-
сионалов, актеров дубляжа, 
которые справились с этой за-
дачей. Мне было приятно по-
работать с ними и почерпнуть 
многое из их опыта, — поде-
лилась впечатлениями Тутта 
Ларсен.
Книги были переданы сотруд-
никами Московского нефте-
перерабатывающего завода 
лично в руки заведующему 
детской библиотекой № 133 
Павлу Зорину и генерально-
му директору «Объединения 
культурных центров ЮВАО» 
Татьяне Зоря. 
— Сегодняшняя презентация 
очень важна. Для нас неверо-
ятно ценно, что сотрудники 
Московского нефтеперераба-
тывающего завода уделяют 
огромное внимание детям. 
Делая при этом великолеп-
ные проекты, такие как 
«Сказки Крайнего Севера». 
Ребята, обязательно читайте 
книги и приходите в библио-
теки города Москвы, — отме-
тила Татьяна Зоря.
В конце мероприятия ребя-
там вручили небольшие по-
дарки: шарики и раскраски. 
Поэтому все ушли не только 
с приятными воспоминания-
ми, но и с небольшими суве-
нирами.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vm.ru

Работа над «Сказками 
Крайнего Севера» — 
не единственный проект
для молодежи у Москов-
ского НПЗ. У завода очень 
развиты и образователь-
ные программы. Только 
в 2023 году предприятие 
поддержало 30 образова-
тельных проектов. Более 
300 школьников и студен-
тов ознакомились с исто-
рией развития Москов-
ского НПЗ, изучили прин-
ципы современного про-
изводства, оценили 
эффекты от внедрения 
экологических техноло-
гий. Кроме того, завод 
стал участником проекта 
столичного Департамента 
образования и науки «Ин-
женерный класс в москов-
ской школе». Образова-
тельные программы 
предприятия включают 
в себя проведение интел-
лектуальных турниров 
для старшеклассников 
с заданиями по химии, 
математике и информати-
ке. В вузах специалисты 
предприятия проводят 
инженерные кейс-
чемпионаты для отбора 
лучших студентов, дей-
ствуют целевые наборы 
в профильных институтах.

кстати

30 мая. В столичной библиотеке № 133 в Марьине сотрудники Московского нефтеперерабатывающего завода передали детским 
учреждениям города книги «Сказки Крайнего Севера»
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видим! Поэтому у нас и возникает искаженное 
восприятие людей, обладающих властью. 
Психоаналитик Арон Белкин считал, что воздей-
ствие власти сродни наркотику... Так, Сталин 
и Хрущев, по его мнению, попали в зависимость 
от эндорфинов, выделяемых в ответ на полномо-
чия. Согласны ли вы с этим?
Это очень красиво звучит, но не факт, что пол-
ноценно описывает управленческую реаль-
ность. То, что может быть успешно в клинике, 
не всегда успешно при понимании мотивов 
управленцев. Поведение индивидуума обу-
словлено не только лишь «бульоном» из нейро-
пептидов. Человек — это еще и личность, то 
«я», которое проявляет себя и может быть за-
мечено лишь через другого человека. Государ-
ственного деятеля точнее понимать не только 
как личность, но и как институт государствен-
ной власти. Наряду с мнением профессора 
Белкина имеем полное право вспомнить и сло-
ва апостола Павла: «Всякая душа да будет по-
корна высшим властям; ибо нет власти не от 
Бога, существующие же власти от Бога уста-
новлены». Можем выбрать, какая точка зре-
ния на власть дает нам большую свободу для 
постановки вопросов, применимых для разви-
тия власти, а какая — ставит вопросы, веду-
щие к ее разрушению. 
Периодически чиновники теряют связь с реаль-
ностью и попадаются на больших взятках, укре-
пляя в глазах людей образ властных мздоимцев. 
Из-за чего это происходит? 
С точки зрения качества кадров мы все еще 
сталкиваемся с отдаленными последствиями 
катастрофы 1917 и 1991 годов. Становление 
и развитие института государственной служ-
бы, наполнение его людьми, для которых слу-
жение государству осознанно выбранный 
и единственно возможный способ жизни, — это 
процесс, который далек от завершения. И поэ-
тому периодические «чистки» обязательно 
должны быть — что мы, собственно, в послед-
ние дни и наблюдаем. 
Есть проблемы и с образом чиновника в обще-
ственном сознании. 
Вот приезжает чиновник в больницу, а на него 
смотрят скептически как на человека, который 
зажрался. Я могу точно сказать, что современ-
ные чиновники работают не с 8 до 18, а живут 
на работе! И чаще всего они совсем не зажра-
лись. Но отношение к ним пока не перестрои-
лось. И мне кажется, что нынешнее время 
в большей степени требует не корректировки 
образа, чтобы снимали фильмы или сериалы 
про «хороших» чиновников, а разноплановой 
тонкой и умной селекционной работы в различ-
ных целевых группах.
Как нам кандидатов с «потребностью в служе-
нии» отличить от остальных? 
Наблюдать, причем лучше всего с детства. Вы-
делять этих людей с раннего подросткового воз-
раста и обучать. Нужно делать так, чтобы эта 
селекция пронизывала все слои общества. Об-
ращать внимание на людей, которые проявили 
себя делами. Кадры решают все, как сказал еще 
Сталин. 
Почему у самого Сталина произошла деформация 
личности, приведшая страну к репрессиям? 
Я не уверен, что у него произошла деформация 
личности. Допускаю, проявленная жесткость 
была особенностью времени. Давайте попро-
буем себя поставить на место этого человека. 
В юности он бросил учебу, связался с бандита-
ми, грабил банки, отбирал деньги. Ему доста-
лась огромная разрушенная страна, ценность 
которой он осознает. Он окружен убийцами, 
кровожадными и беспринципными людьми, 
которые периодически плотоядно смотрят на 
него. Какие качества у него разовьются?

Искупивший вину, 
должен служить обществу 

Но личность политика может деформироваться? 
Конечно может, потому что власть подразуме-
вает большие психические нагрузки. Поэтому 
вопрос стрессоустойчивости и внутренней дис-
циплины — один из самых главных. 
Один представитель власти мне как-то заявил: 
«Я хороший профессионал. У меня нет привя-
занностей, нет друзей, нет семьи и даже квар-
тиры нет». Я поинтересовался у него: «А как же 
вы расслабляетесь?» А он ответил, что зимой 
ходит в одиночные походы, чтобы лазать по от-
весным скалам. И он живет так 30 лет! Вот та-
кая дисциплина должна быть для того, чтобы 
человек не сломался от этой ответственности. 
Как Зеленский из добродушного комика превра-
тился в психопата: власть сломала его?
Зеленский — это пример современного запад-
ного политика эпохи упадка государства. Зе-
ленский — имитация, симулякр, призванный 
скрывать истинную власть на территории ны-
нешней Украины. По профессии — актер, толь-
ко служит он не искусству. Вспомните, доктора 
Менгеле, проводившего опыты на узниках Ос-
венцима. Он был по профессии врач, но врачом 
его назвать невозможно. Так и Зеленский — ак-
тер, которого невозможно назвать актером. 
А его эксцентричность и эмоциональность — 
это просто технические приемы. Предполагаю, 
что это на самом деле достаточно холодный 
и отстраненный человек. 
Почему на психику одних власть оказывает боль-
шее влияние, чем на психику других?
В своей практике я часто видел людей, на кото-
рых власть не оказала вообще никакого влия-
ния. Это люди со сформированными еще с дет-
ства ценностями. Очень много человек выно-
сит во время своего обучения в школе. Не слу-
чайно в день инаугурации Владимир Путин 
встретился со своей учительницей. Конечно, 
бывает и так, что человек не выдерживает на-
грузок или давления. И это становится для него 
тяжелым переживанием. 
Может ли чиновник, отсидевший за взятку, снова 
вернуться на свой пост? 
У нас в этом плане умные законы, которые 
предусматривают ограничение в занятии 

определенных должностей на определенный 
срок. Человек, расплатившийся за свои престу-
пления, должен иметь возможность служить 
обществу. Надо понимать, что если активный 
человек не служит обществу — он начинает 
служить злу. Конечно, таким людям нужно дать 
возможность реабилитироваться и приносить 
пользу!
Некоторые эксперты опасаются, что новая элита, 
сформированная из участников СВО, может зло-
употреблять властными полномочиями. Насколь-
ко это возможно?
Разве наши деды, вернувшиеся с Великой От-
ечественной войны, массово превышали 
какие-то полномочия? Нет, все в целом было 
нормально. Катастрофа случилась не тогда, 
когда они пришли, а тогда, когда они ушли из 
власти. 
Я, как и многие, смотрю на людей, возвращаю-
щихся с СВО, с надеждой и оптимизмом. Воз-
можно, им придется чему-то учиться — граж-
данская служба отличается от военной. Тем не 
менее поколение, которое вернется с СВО, бу-
дет закаленным, и надеюсь, что некоторых ве-
щей они не потерпят… 
Каких, например? 
Для молодежи позднего советского периода бы-
ло свойственно заискивание перед Западом 
и некритичное отношение к культуре потребле-
ния. В то время в стране насаждался культ де-
нег. Поколение, которое сегодня в бою создает 
будущее России, уверен, будет ясно различать 
настоящие и ложные ценности. 

Психиатр Андрей Березовский (на фото) дол-
гое время занимал ответственные посты на гос-
службе, принимал участие в реализации круп-
нейших проектов и даже, вернувшись в меди-
цину, продолжает консультировать власть иму-
щих. Поэтому природа власти ему знакома — и как 
теоретику, и как практику. Он рассказал нам 
о том, как влияет власть на психику и какие лю-
ди лучше всего подходят для государственной 
службы. 
Андрей Эдуардович, почему так мало исследова-
ний, посвященных влиянию власти на психику? 
Потому что это не самый простой предмет для 
исследования. Для того чтобы достоверно про-
анализировать это, могут потребоваться дли-
тельные наблюдения, ведь нужно изучить чело-
века «до» и «после». К тому же наше государство 
еще слишком молодо, чтобы на представителях 
разных ветвей власти можно было провести 
длительное исследование. Определенные на-
работки уже появляются в ходе различных ка-
дровых конкурсов, консалтинговых мероприя-
тий, развиваются научные центры, занятые 
решением задач изучения психологии власти. 
Но сами основы исследований в сфере социаль-
ных, и особенно политических наук, нуждают-
ся в серьезной ревизии. 
Считается, что миром движут деньги, секс 
и власть. Если с первые двумя силами все понят-
но, то почему так много людей жаждут власти? 
Это распространенные стереотипы. На самом 
деле среди психологически зрелых людей не так 
много желающих занять какие-то серьезные 
должности. Желание покомандовать, увидеть, 
что к тебе прислушиваются, интересуются тво-
ими советами, побыть экспертом — это одно. 
Но сущность власти — в ответственности. Ино-
гда это ответственность за жизнь и судьбы дру-
гих людей, за будущее города, региона и даже 
всего государства. Психологически зрелый че-
ловек может столкнуться с необходимостью 
принять ответственность, но не всегда он ста-
нет ее жаждать. На самом низком уровне — 
в сельских поселениях или небольших муници-
пальных районах — бывает сложно уговорить 
людей выдвинуть себя в депутаты. Человек по-
нимает, что, став депутатом, ответственности 
он получит много, а возможностей у него будет 
кратно меньше. Поэтому и существуют опреде-
ленные дефициты во всех управленческих 
должностях. 
Почему человек, только-только получивший по-
вышение, нередко переключается на коммуни-
кацию в стиле «я начальник, ты дурак»?
К такому поведению нужно относиться как 
к детской болезни. Бывают такие своеобразные 
детские управленческие болезни. Чем раньше 
человек ими переболеет, тем легче они проте-
кают. Мне, например, довелось переболеть 
в 19 лет: меня в армии назначили сержантом. 
Если раньше я отвечал только за себя, то теперь 
пришлось отвечать за других людей. Я должен 
был командовать и решать поставленные зада-
чи. Но никто не объяснял, как заставить подчи-

ненных меня слушать и что-то выполнять. Не-
сколько дней я находился в шоке и пытался изо-
бражать из себя начальника. Оказалось, что 
формальная и реальная власть — это чуть-чуть 
разное. Но так как задачи стояли перед нами 
настоящие, пришлось вырасти, и все благопо-
лучно решилось. 
В дальнейшем этот управленческий опыт ока-
зался мне крайне полезен. Хорошо бы, чтобы 
самый первый, начальный опыт управления 
приобретался в учебной, тренинговой, более 
или менее безопасной обстановке. 
Но нужно понимать, что настоящего руководи-
теля формируют только настоящие задачи, ко-
торые он решает. Это требует от вышестоящих 
навыка делегировать полномочия. 
«Стэнфордский тюремный эксперимент»* пока-
зал, что обычные студенты, наделенные полной 
властью, стали издеваться над ребятами, кото-
рые оказались в роли заключенных. Действи-
тельно ли власть притупляет способность прояв-
лять эмпатию? 
Насколько я понимаю, в этом эксперименте бы-
ла смоделирована ситуация, когда люди были 

разделены на две группы, не несущие никакой 
ответственности друг перед другом. Это модель 
ситуации безответственного и бесконтрольно-
го насилия. То есть скорее это модель социаль-
ной анархии, а не власти. Если бы участники 
оказались в ситуации совместного выживания, 
выполнения боевой задачи, например, в подоб-
ном эксперименте, скорее всего, происходили 
бы совершенно другие процессы. Власть не 
притупляет, а, наоборот, обостряет способ-
ность проявлять эмпатию. Представитель на-
стоящей власти вынужден постоянно «держать 
руку на пульсе».

Гражданином быть обязан 

Одни идут во власть ради денег, а другие ради 
самой власти. Что за склад психики у тех, кому 
не нужны деньги? 
Речь скорее не о складе психики, а о понима-
нии, что и деньги, и власть — это лишь инстру-
мент. У определенной категории людей есть 
потребность в служении. Вспомним — «поэтом 
можешь ты не быть, но гражданином быть обя-
зан». Не будучи гражданином, человек испыты-
вает внутреннее напряжение, толкающее его 
к неверным поступкам. Стереотипы восприя-
тия чиновников во многом основаны на том, 
что мы читаем в новостях, мол, одного задержа-
ли за взятки, а другой оказался оборотнем. Но 
при этом мы не замечаем огромное количество 
государственных служащих, полностью посвя-
щающих свою жизнь службе. Мы их просто не 

Власть портит и развращает людей, а все, кто дорвался до нее, будут набивать карманы до тех пор, пока находятся у «кормушки». Эти тезисы знакомы не одному 
поколению россиян. Многие бессознательно повторяют их, не пытаясь разобраться, а так ли это на самом деле. Мы вместе с экспертами попробовали 

порассуждать, откуда взялось такое отношение к власть имущим и есть ли у него основания.

Психиатр Андрей Березовский о том, кто может справиться с бременем ответственности

Испытание силой

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Если активный 
человек 
не помогает 
социуму, 
он отдает свою 
энергию злу

Русский народ никогда 
не был противником власти 

Заезженный стерео-
тип о негативном отно-
шении русского наро-
да к власти является 
не более чем выдум-
кой нашей разночин-
ной западнической 
интеллигенции, сфор-
мированной во второй 
половине XIX века. 

Интеллигенция была оторвана от народа 
и его идеалов и жила в своем собственном 
мирке, где правили бал особые ценности, 
убеждения, взгляды и оценки. Эту приду-
манную ею небылицу интеллигенция воз-
вела в ранг одного из своих «символов ве-
ры», а затем, пользуясь своей монополией 
на печатное слово, заставила поверить 
в нее и всех остальных. Возьмем, к приме-

ру, Михаила Бакунина: 
«Народ наш глубоко 
и страстно ненавидит 
государство, ненави-
дит всех представите-
лей его, в каком бы ви-
де они перед ним 
ниявлялись». Этот 
миф об «исконном 
противостоянии наро-
да и власти в России» 
насаждался и переда-
вался из поколения 
в поколение прежде 
всего благодаря лите-
ратуре. Сегодня он на-
столько прочно засел 
в массовом сознании, 

что приобрел статус непререкаемой исто-
рической истины. Но в истории мы не на-
блюдаем фактов «нелюбви русского наро-
да к власти». Напротив, на протяжении 
многих веков русский народ был, да и се-
годня в значительной мере остается наро-
дом государственническим, «властеори-
ентированным», то есть ценившим, ува-
жавшим и поддерживавшим сильную, от-
ветственную, сосредоточенную в одних 
руках власть — государственную, церков-
ную, семейную. Все, кто обладал высшей 
властью — домохозяева-«большаки», 
епископы, митрополиты и патриархи, — 
из века в век пользовались безграничным 
и непререкаемым авторитетом и почтени-
ем у народа. И в первую очередь именно 
потому, что обладали полнотой власти. 
Только такая власть, по убеждению кре-
стьян и представителей других сословий, 
была в состоянии должным образом ис-
полнять свои обязанности перед теми, 
надкем она поставлена Богом. Поэтому 
даже во время бунтов народ никогда 
невыступал против царя. Напротив, бун-
товщики-простолюдины шли под лозун-
гами защиты «доброго царя от злых бо-
яр», расхищавших его власть и искажав-
ших его волю. Одним словом, русский на-
род никогда не был противником, 
антиподом власти, никогда не видел 
смысл своего существования в борьбе 
с ней. Поэтому когда русская интеллиген-
ция приписывала простому народу все эти 
якобы присущие ему «убеждения», она 
совершала откровенный подлог.

мнение

АРТЕМИЙ 
РОЖНОВ
ПРОФЕССОР 
ФИНАНСОВОГО
УНИВЕРСИТЕТА, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
ИСТОРИИ 
ГОСУДАРСТВА 
И ПРАВА РОССИИ

Андрей Березовский — врач-психиатр, 
психотерапевт ГАУЗ СО «Психиатрическая 
больница № 3» в Екатеринбурге. Специа-
лист по групповой и индивидуальной пси-
хотерапии, эриксоновской терапии и гип-
нозу, активным методам обучения и орга-
низации терапевтических сообществ. 
Окончил Самарский медицинский инсти-
тут. Работал в медицинских учреждениях 
и центрах оказания психологической под-
держки. 
В 2012–2013 гг. — советник контрольного 
департамента аппарата полномочного 
представителя президента Российской 
Федерации в Уральском федеральном 
округе.
В 2013–2018 гг. — начальник Департа-
мента по вопросам внутренней политики 
аппарата полномочного представителя 
президента Российской Федерации 
в Уральском федеральном округе.
В 2018 году вернулся в медицину.

ДОСЬЕ

 *  Стэнфордский тюремный эксперимент — психологи-
ческий эксперимент, проведенный в 1971 году аме-
риканским социальным психологом Филиппом Зим-
бардо. Эксперимент представляет собой психологи-
ческое исследование реакции человека на ограни-
чение свободы, на условия тюремной жизни 
и на влияние навязанной социальной поведенче-
ской модели.

Кадр из фильма «Стэнфордский тюремный эксперимент» (2015 г.). Картина основана на реальном эксперименте американского психолога
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точка Сегодня точку в номере ставят военнослужащие Кавалерийского почетного эскорта Президентского полка на первой в этом сезоне церемонии развода пеших и кон-
ных караулов. Прошло мероприятие традиционно на Соборной площади Кремля. Несмотря на жару, всадники были одеты в специальную шерстяную форму с эле-
ментами парадной формы Российской императорской гвардии образца 1909–1913 годов. А понаблюдать за мастерским исполнением особых строевых приемов 
и перестроений в различные фигуры — «квадрат», «крест», «ромб», «торт», «фейерверк», «снежинка», «шпалера», «реверс», «ручей» и многие другие — собрались 
несколько сотен зрителей. Кстати, современная церемония развода пеших и конных караулов была утверждена осенью 2004 года, а на Соборной площади проходит 
с 2005-го. За 18 сезонов она стала визитной карточкой Кремля. 

Придумали новый праздник, 
открыли памятник писателю
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1896 год.Россия и Китай 
подписали договор с обе-
щанием защиты от воз-
можной агрессии Японии. 
И получили право на строй-
ку Китайско-Восточной же-
лезной дороги.

1962 год.На экраны СССР 
вышел сатирический кино-

журнал «Фитиль». Главре-
дом стал писатель Сергей 
Михалков.

1965 год.В Москве откры-
ли памятник Михаилу Лер-
монтову работы скульптора 
Исаака Бродского.

2014 год.В России по-
явился новый профессио-
нальный праздник — День 
крановщика.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Когда деревья 
были большими

Лето — это, как в песне поется, «ма-
ленькая жизнь», когда почти каждый 
ощущает себя вдруг снова ребенком. 
Даже если отпуска в эти три волшеб-
ных месяца не предвидится, все равно 
кажется, что лето одаривает какой-то 
неслыханной свободой, радостью, те-
плом, клубникой. Мы давным-давно 
стали взрослыми. И даже вырастили 
своих собственных детей. Но продол-

жаем вспоминать и ностальгировать по своему детству.
«Союзмультфильм» совместно с одной компанией опро-
сили респондентов, по каким занятиям из детства они 
скучают. Результаты оказались предсказуемыми.
Больше всего опрошенных ностальгируют по дворовым 
играм (42 процента). Сегодняшние дети, кстати, куда 
меньше играют с товарищами на улице. Классики, пры-
галки, вышибалы, казаки-разбойники, — наверное, со-
временные школьники и не знают толком, какие там пра-
вила. Так же, как и для поколения моих ровесников уже 
непонятными были чижик и городки. 
А я вот помню, как носила с собой всег-
да битку, баночку из-под гуталина, на-
битую песком. Была «во всеоружии»: 
в любой момент могла поучаствовать 
в игре в классики. На переходе к стан-
ции метро «Боровицкая» прямо на по-
лу нарисованы краской квадраты — 
стилизация под ту самую игру, где 
прыгаешь на одной ножке, и каждый 
раз, проходя мимо, еле сдерживаюсь, 
чтобы не показать мастер-класс.
На втором месте — возможность смо-
треть любимые мультфильмы целый 
день (20 процентов). Скучают по 
Карл сону, Винни Пуху, Матроскину. 
Непонятно — в годы нашего детства смотреть мультфиль-
мы целый день было невозможно, это не сегодня, когда 
существуют отдельные мультканалы. Раньше такого изо-
билия не было. К тому же сейчас благодаря интернету 
можно в любой момент встретиться с любимыми мульт-
персонажами. Поэтому, в чем тоска, непонятно. Конечно, 
на работе мультики не посмотришь, но ведь можно при-
пасть к смартфону прямо в метро по дороге домой! 16 про-
центов скучают по школе. 12 процентов — по возможно-
сти кататься с горки зимой.
Но вообще, конечно, больше всего мы скучаем просто по 
тому времени, когда деревья были большими. Ведь никак 
не вернуть удивительное ощущение, что ты — самый ма-
ленький в семье, самый любимый и беззащитный. Не вер-
нуть здоровье и молодость родителям, а бабушка с дедуш-
кой давно уже живут только в нашей памяти. Я скучаю, 
как ни странно, по запахам — как пахло в коридоре дет-
ского сада, какими-то котлетами и супчиком, может, даже 
и противно пахло, но мне нравилось. Или по запаху жел-
той акации и черемухи, которые росли в школьном парке. 
Даже в метро, мне казалось, пахло как-то по-особенному. 
О, да, еще мамины духи «Диориссимо», незамутненный 
такой ландыш, сейчас их сняли с производства, а жаль.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Только каждый 
пятый студент хочет 
построить карьеру. 
И как вам?

АНДРЕЙ МИРОНОВ
ПСИХОЛОГ

Для того чтобы действитель-
но двигаться по карьерной 
лестнице, нужно приклады-
вать много усилий. А это зна-
чит, надо инвестировать сво-
бодное время в свое развитие: 
меньше гулять и больше 
учиться. На эти жертвы не 
каждый готов пойти. Чело-
век, который планирует стро-
ить карьеру, становится целе-
устремленнее и эффектив-
нее. Он читает книги, прохо-
дит курсы и становится не 
только эрудированнее, но 
еще и интереснее как собесед-
ник. Он учится четко распре-
делять свое время и мыслить 
стратегически. Этот навык 
очень помогает и в обычной 
жизни, когда человек умеет 
планировать свое время 
и знает, что хочет. Подобный 
навык упрощает жизнь. Кро-
ме того, в дальнейшем жела-
ние строить карьеру позволит 
найти ту работу, которая бу-
дет устраивать человека и где 
он сможет реализовать свой 
потенциал. На мой взгляд, из-
учать и познавать что-то но-
вое — это очень интересное 
занятие, а рост и развитие — 
логическое продолжение это-
го действия. Конечно, каж-
дый человек сам определяет 
свой путь. Но, на мой взгляд, 
будет здорово, если больше 
молодых людей смогут найти 
для себя высокие цели, что не-
сомненно потребует и допол-
нительной мотивации. 

ЮРИЙ НАКОНЕЧНЫЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
РОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
СТУДЕНТОВ

Не могут все быть начальни-
ками. То, что молодые люди 
начали более здраво оцени-
вать свои рабочие перспекти-
вы, — это положительный со-
циальный и образовательный 
фактор. Потому что часто сту-
денты ожидают, что сразу по-
сле выпуска из вуза станут ру-
ководителями с большой зар-
платой. Но ведь понятно, что 
такого быть не может. Поэто-
му не стоит бить тревогу из-за 
такого низкого процента же-
лающих быть руководителя-
ми: он вовсе не значит, что 
у молодежи пропала мотива-
ция. Как известно, аппетит 
приходит во время еды. Кроме 
того, отсутствие таких планов 
позволяет ребятам быть более 
мобильными и лучше приспо-
сабливаться к быстроменяю-
щемуся миру.

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Сегодня в России, к сожале-
нию, имеет место дефицит ка-
дров. Из-за чего такое малень-
кое количество людей, жела-
ющих построить хорошую ка-
рьеру, не может не огорчать. 

Всего 19 процентов опрошенных студентов и выпускников университетов хотят по-
строить карьеру и добиться высоких должностей. Об этом свидетельствуют данные 
исследования компании по подбору руководителей. При этом 42 процента респон-
дентов отметили, что готовы развиваться как специалисты, а должность им не важна.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Возможно, некоторые студен-
ты просто не знают, что у них 
хорошо получается руково-
дить людьми. Существовав-
шие раньше движения, вроде 
пионеров или комсомольцев, 
давали студентам возмож-
ность попробовать себя в раз-
ных ролях. В том числе они 
развивали у них навыки ком-
муникации и управления. Эти 
организации помогали выяв-
лять лидеров. Сейчас такого 
практически нет. Более того, 
появилось много людей, кото-
рые утверждают, что можно 
почти ничего не делать и зара-
батывать миллионы. Это тоже 
негативно влияет на восприя-
тие молодежью работы.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Современное молодое поко-
ление очень творческое и ак-
тивное. Но есть одна очень 
важная деталь, которая отли-
чает их от более старших лю-
дей. Молодежь любит и ценит 
свой комфорт, в том числе 
и на рабочем месте. Руководя-
щие позиции всегда связаны 
с повышенными нагрузками, 
напряжением и ответствен-
ностью, которой иногда хва-
тает на любой должности ни-
же. Современные студенты 
без проблем пойдут на расши-
рение своих обязанностей 
вместо повышения по долж-
ности. Для них самое цен-
ное — это интерес к тому, чем 
они занимаются. И на самом 
деле в том, что так мало моло-
дых людей стремятся занять 
высокие должности, нет ника-
кой проблемы. Руководите-
лей у нас и так хватает. Им на 
смену придут те ребята, кото-
рые в этом заинтересованы. 
И это хорошо, потому что они 
будут исполнять свои обязан-
ности с удовольствием. 

Художница умело превращала 
голубей в попугаев

Вчера в Российской государ-
ственной библиотеке ис-
кусств (РГБИ) состоялось от-
крытие выставки «Герои ска-
зок А. С. Пушкина на экране». 
Корреспондент «ВМ» одной 
из первых посетила экспози-
цию, приуроченную к 225-ле-
тию со дня рождения автора.

Уникальная коллекция эски-
зов расположилась по всему 
холлу библиотеки. Со стен на 
посетителей смотрят нарисо-
ванные Князь Гвидон, Царев-
на Лебедь и другие персонажи 
писателя Александра Пушки-
на, подарившего миру удиви-
тельные истории. Выставка 
знакомит гостей с работой 
над созданием визуальных об-
разов пушкинских сказок пер-
вого профессионального ху-
дожника по костюмам в рос-
сийском кино Ольги Кручи-
ниной.
— Режиссер Александр Птуш-
ко начал работу с Ольгой Кру-
чининой в 1946 году над кар-
тиной «Каменный цветок». 
После того как она создала 
эскизы костюмов для этой 
картины, Александр Птушко 
отказывался работать с други-
ми художниками и впослед-
ствии создал с ней семь кар-
тин, — рассказывает руково-
дитель отдела организации 

культурных программ РГБИ 
Екатерина Шумянцева.
Художник по костюмам Ольга 
Кручинина более 70 лет была 
постоянным читателем РГБИ 
и рассказала ее работникам 
немало эксклюзивных фак-
тов о своей работе с киноре-
жиссером.
— Ольга Кручинина расска-
зывала, что для съемок карти-
ны «Сказка о царе Салтане» 
для одного из бояр был нари-
сован меховой воротник. Но 
в советское время такой было 
почти невозможно создать 
из-за дороговизны материа-
лов, поэтому воротником ста-

ла дрессированная выдра по 
имени Сережа. Он по команде 
залезал на шею, снимался 
в кадре и так же бежал обрат-
но к хозяину, — рассказала 
Екатерина.
Еще один интересный случай 
был во время съемок Черно-
мора с его свитой. По задумке 
на съемках должны были ис-
пользовать более двадцати 
попугаев, но нашли только 
четырех. 
— Именно поэтому режиссер 
и художник по костюмам при-
думали взять голубей и сде-
лать им длинные хвосты, — 
дополнила Екатерина. — 
Птиц поместили на задний 
план. Поэтому подмены ни-
кто из зрителей не заметил.
Ольга Кручинина говорила, 
что эскиз костюма каждого 
персонажа необходимо очень 
тщательно продумать. Неред-
ко после знакомства с ее эски-
зом режиссер подзывал по-
мощника и, указывая на рису-
нок, давал распоряжение: 
«Подбери мне вот такого акте-
ра на эту роль». Художник ви-
дела в этом высшую оценку 
своего труда.
Выставку можно посетить 
с 3 по 29 июня в часы работы 
библиотеки.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

НИКОЛАЙ БУРЕНКОВ
СЫН ХУДОЖНИЦЫ ПО КОСТЮМАМ 
ОЛЬГИ КРУЧИНИНОЙ

Моя мама долгое время рабо-
тала с ассистенткой — худож-
ницей Татьяной Разумовской, 
которая на данный момент 
создала эскизы более чем 
к 40 фильмам. 
Я помню, как над многими 
эскизами мама работала до-
ма, все это происходило пря-
мо при мне. Это был весьма ув-
лекательный процесс. И здо-
рово, что сейчас открылась 
выставка, на которой пред-
ставлены ее работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Международная премия 
продлила прием заявок
Вчера организаторы 
Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ рассказали 
«ВМ» о том, что они продле-
вают срок приема заявок. 
Изначально он должен был 
завершиться 3 июня.

Однако организаторы приня-
ли решение продлить этот 
срок минимум на неделю. 
Точная дата, до которой будет 
продлен заявочный период, 
в ближайшее время появится 
в соцетях Росмолодежи и Мос-
волонтера.
По словам организаторов, 
цель премии — это признание 
и поддержка проектов, на-
правленных на помощь лю-
дям и повышение качества 
жизни в стране и мире. 
— За последние три года на 
премию было подано почти 
100 тысяч социальных проек-
тов из всех 89 регионов Рос-

сии и 95 стран. В этом году 
модель премии обновлена. 
Предлагать можно и проекты, 
и личные поступки, практики 
меценатства и наставниче-
ства, — рассказал председа-
тель Совета Ассоциации во-
лонтерских центров Артем 
Метелев. 
Основной акцент в этом сезо-
не сделан на расширении со-
общества участников премии 
и удовлетворении их главного 
запроса — объединения с еди-
номышленниками. 
— Финалисты смогут найти 
новых партнеров, получат 
инструменты для масштаби-
рования проектов, пройдут 
специальную образователь-
ную программу в федераль-
ных центрах компетен-
ций, — сообщили организа-
торы премии.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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3 июня. Куратор выставки Екатерина Шумянцева. Фото: Екатерина Алексеева 


